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«ПАРАДНАЯ» ГОРОДА  
ПОЛТОРА КИЛОМЕТРА ДЛИНОЙ

Нижняя набережная Ангары теперь выглядит  
как столичный променад

«КРАСОТА-ТО КАКАЯ! ЛЕПОТА!»
В Иркутске полным ходом идет подготовка 

к празднованию юбилея Леонида Гайдая
Стр. 13
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Истребитель Су‑30 СМ, принадлежав‑
ший авиационному заводу корпорации 
«Иркут», в воскресенье, 23 октября, вы‑
полнял испытательный приемо‑сдаточ‑
ный полет. В 17.50 пропала связь с само‑
летом, а в 18.20 поступило сообщение 
о крушении.

Во 2‑й Советский переулок Ново‑
Ленино сразу же выехали все экс‑
тренные службы, губернатор региона 
Игорь Кобзев, мэр Иркутска Руслан 
Болотов и его первый заместитель 
Андрей Южаков, прокурор Иркутской 
области Андрей Ханько. Прямо на месте 
они провели заседание комиссии по чрез‑
вычайным ситуациям (по решению мэра, 
в Ленинском округе ввели режим ЧС).

В двухквартирном доме постоянно 
жили пять человек. Это Нина Ни‑
колаевна с дочерью Ольгой 
и внуком Васей в одной 
квартире и их родствен‑
ники, супруги Алек‑
сандр Анатольевич 
и Надежда Зотовна, — 
в другой квартире. Все 
остались в чем были, 
утрачены имущество 
и документы.

— Был обычный 
воскресный вечер, мы 
пекли печенье. Я слышала 

сильный гул самолета, мне подумалось 
еще, что он как‑то слишком низко летает. 
А потом резкий свист, как будто снаряд ле‑
тит, удар о землю, взрыв и ударная волна. 

Я оказалась в пяти‑шести метрах 
от места падения самолета, 

— рассказала журналисту 
«Иркутска» жительница 
пострадавшего дома Оль‑
га. — Ближе всех к разру‑
шенной стене, в которую 

врезался упавший самолет, 
был мой семилетний сын 

Вася — буквально в метре. 
Мама была на кухне. Это просто 

чудо, что мы остались живы. Повезло, что 
дом хоть 1954 года, но очень хорошо по‑
строен, стены кирпичные полметра шири‑

ной, иначе он сложился бы как карточ‑
ный домик. Сын сначала испугался, 

но сейчас уже об этом вспоминает 
спокойно. Максимальные раз‑

рушения — во второй полови‑
не дома, где другая квартира, 
там живут мой двоюродный 
дядя с женой. К счастью, 
именно в этот вечер они 
уехали на дачу. Если бы на‑

ходились дома, боюсь пред‑
ставить, что могло произойти, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Марина 
Лукьяненко, 
продавец:

— Я считаю, что чудеса в на‑
шей жизни происходят каждый 
день, нужно просто уметь их 
замечать. Мне, например, очень 
нравится наблюдать за дикой 
природой, и как по заказу полу‑
чается, что я то клин журавлей 
увижу, ранним утром летящих 
над городом, то по дороге 
на дачу лиса дорогу перебежит, 
несколько раз косуль видела, 
куропаток, даже цапель, причем 
в самых неожиданных местах! 
Мне дочь говорит: «Мама, вечно 
с тобой какие‑то чудеса случа‑
ются!» И это правда, потому что 
никто из моей семьи ничего по‑
добного не видит. Я всегда отве‑
чаю, что чудеса приходят к тому, 
кто в них верит и ждет!

Нина Примоченко, 
психолог:

— На самом деле вся наша 
жизнь состоит из чудес, 
главное оказаться в нужное 
время в нужном месте. Ино‑
гда в настоящую удачу пре‑
вращается то, что мы считали 
поражением. Например, в свое 
время я не поступила на оч‑
ное отделение Иркутского 
педагогического университета 
и очень переживала по этому 
поводу. Но потом заочно полу‑
чила профессию психолога, 
и она стала главным делом 
моей жизни. А если бы я тог‑
да поступила на педагога, 
вся жизнь сложилась бы по‑
другому, и далеко не факт, что 
я была бы ею так довольна, как 
сейчас.

Мария Белова, 
маркетолог:

— Чудеса, конечно, случа‑
ются. Одно из них произошло 
в моей семье недавно. Очень 
сильно заболела мама, было 
тяжелое состояние, и врачи ни‑
как не могли определить, что 
происходит. А потом на фоне 
всего этого она заболела еще 
и коронавирусом, и мне было 
просто страшно, чем это все 
закончится. Тогда я впервые 
в жизни пошла в церковь 
и стала просить у Бога, чтобы 
он помог маме выздороветь — 
я знаю, что так делают, выма‑
ливают заболевшего человека. 
И чудо произошло!

С прохожими общалась Ольга 
Королева. Фото автора

Андрей Жуков, 
инженер:

— Я гулял с собакой на ули‑
це, это было несколько лет 
назад. Довольно долго стоял 
на одном месте, разговаривал 
по телефону, и как только ото‑
шел, буквально через одну 
минуту прямо на этот участок 
тротуара, где я только что 
стоял, рухнула огромная со‑
сулька. Я сомневаюсь, что 
выжил бы, если б она упала 
на меня. И ведь буквально 
за несколько дней до этого со‑
сульки не было, я сам работаю 
в системе ЖКХ, слежу за этим. 
В общем, повезло по‑крупному, 
этот случай до сих пор перед 
глазами, хотя уже много време‑
ни прошло.

Елена Антипина, 
педагог:

— Для меня чудо — это встре‑
ча с моим мужем Алексеем. 
Это огромная редкость, когда 
люди так совпадают — в мыслях, 
во взглядах, во вкусах. Это мой 
второй брак, поэтому я знаю, 
о чем говорю, такого единения 
с человеком у меня не было ни‑
когда раньше. Такое ощущение, 
что наша встреча была заранее 
предопределена, мы смотрели 
его старые детские фотогра‑
фии, и там был снимок, где он 
в первом классе сидит за одной 
партой с девочкой, которая 
на меня похожа в этом возрасте, 
как родная сестра, просто одно 
лицо. Она потом переехала, 
и они перестали общаться. А по‑
том встретил меня — копию той 
первой детской влюбленности.

«А В ВАШЕЙ ЖИЗНИ СЛУЧАЛОСЬ ЧУДО?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

ЗРЯ ГОВОРЯТ, ЧТО ЧУДЕС НЕ БЫВАЕТ
Жители дома № 4 во 2-м Советском переулке Иркутска не получили  

даже царапины при падении Су-30

В момент крушения самолета, вечером 23 октября, в доме находи-
лись три человека (из пяти постоянно проживающих) — 67-лет-
няя Нина Николаевна, ее дочь Ольга и семилетний внук Вася. 

Стены полуметровой толщины (здание 1954 года, но построено основа-
тельно) защитили людей, несмотря на чудовищную близость авиаката-
строфы: истребитель упал на часть дома. Прошло уже несколько дней, 
и в каждый из них с пострадавшими работала и работает городская 
власть: людям предоставили благоустроенные квартиры из маневрен-
ного фонда, помогли деньгами, выделили автомобили из гаража мэрии. 
О том, как развивались события в воскресенье вечером и какова сейчас 
ситуация, — сегодня в «Иркутске». 

Продолжение на стр. 5

Пожар на месте падения истребителя: горит дом № 4 во 2-м Советском переулке 
микрорайона Ново-Ленино. Известно, что 23 октября самолет выполнял испыта-
тельный приемо-сдаточный полет над Ленинским округом. За полчаса до круше-
ния пилоты перестали выходить на связь. А в 18.20 произошла катастрофа

Вечер воскресенья, 23 ок-
тября, около 19.00. Место 
падения самолета огоро-
жено, работают службы 
пожаротушения, но встре-
воженные люди со всего 
района собрались во 2-м 
Советском переулке. Мэр 
Иркутска Руслан Болотов 
до начала экстренного со-
вещания успел поговорить 
с иркутянами, рассказать 
о ходе ликвидации ката-
строфы, сообщить, что нет 
жертв среди штатского на-
селения. И конечно, люди 
услышали главное — без 
помощи городской власти 
никто не останется

По поручению 
мэра Руслана 

Болотова всех лик-
видаторов последствий 
крушения Су-30 в Ново-
Ленино МУП «Комбинат 
питания» обеспечил горя-
чей едой. В последующие 
дни обедами кормили 
и сотрудников силовых 
ведомств, работав-
ших в оцепле-

нии.



328 октября 2022 года | № 42 (1078) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

«НАСТРОЙ 
ХОРОШИЙ!»

Еще одна группа 
мобилизованных 
и добровольцев 

из Иркутска отправилась 
в военно-учебный центр 

Новосибирска

Мэр города Руслан Болотов по-
общался с мужчинами и их 
родственниками перед от-

правлением на станцию Гончарово.

— Ребята настроены серьезно. Сегодня среди 
призывников и добровольцев много тех, кто 
имеет боевой опыт. Мы обменялись контактами 
с офицерами, чтобы можно было напрямую по‑
могать нашим бойцам, в том числе в решении 
вопросов по обустройству быта, — подчеркнул 
Руслан Болотов. — Совместно с правительством 
области продолжаем работать с теми, кто на‑
ходится в учебных центрах и кто уже готов вы‑
ехать к месту несения службы. Оказываем не‑
обходимую поддержку: доставляем экипировку, 
оборудование, инструменты, продукты пита‑
ния. Благодарю иркутян, которые продолжают 
собирать гуманитарную помощь, перечислять 
средства. Наши бойцы знают: у них за спиной 
целый город, целая страна.

Все мобилизованные и добровольцы получи‑
ли индивидуальные аптечки первой доврачеб‑
ной помощи и сухие пайки от муниципального 
«Комбината питания».

Руслан Болотов также ответил на вопросы 
родственников, касающиеся условий прожи‑
вания в учебном центре и военно‑врачебной 
комиссии.

— Главное, чтобы ребят там встретили и об‑
учили. Конечно, переживаем, чтобы им было 
тепло, кормили. Всей семьей сегодня приехали 
поддержать сына. Настрой у него хороший. Со‑
брали ему с собой сухой паек, спальный мешок, 
теплые вещи, да и еще кто что советовал, — по‑
делилась иркутянка Виктория Парфенова.

— По поручению мэра Ир‑
кутска Руслана Болотова ра‑
боты на Волгоградской были 
синхронизированы с ресурсо‑
снабжающей организаци‑
ей. Сначала на всем 
протяжении ули‑
цы заменили 
инженерные 
сети, а затем 
подрядчик 
приступил 
к дорожно‑
му ремонту. 
Такой подход 
позволяет за‑
ранее провести 
земляные работы, 
чтобы в дальнейшем 
не нарушать целостность до‑
рожного полотна, — объясняет 
Сергей Чертков, руководитель 
комитета городского обустрой‑
ства администрации.

А мы напомним читателям: 
Волгоградская — первая улица 
в городе, где в ходе ремонта 
смонтировали новую ливне‑

вую канализацию. Через 
каждые тридцать ме‑

тров установлены 
смотровые окна, 

благодаря кото‑
рым специаль‑
ные машины 
«ИркутскАв‑
тодора» (так 
называемые 

кроты) будут 
очищать лив‑

невку. Оценим 
эффективность это‑

го ноу‑хау следующей 
весной‑летом. Если система 
покажет свою целесообраз‑
ность, такие ливневки будут 
устанавливать и на других ули‑
цах города.

ВОЛГОГРАДСКАЯ 
КРАСАВИЦА

И это — про завершенный ремонт улицы  
в Иркутске II

Работы велись практически все лето, сдача 
объекта была запланирована на 30 ноября, 
но ко всеобщему удовлетворению это прои-

зошло раньше. Сейчас идет подготовка к приемке. 
На участке в шестьсот метров заменили асфальт 
(проезжая часть и тротуары), установили бордю-
ры и ограждения, нанесли разметку. Подрядчик 
также обустроил ливневку и выполнил ремонт 
примыканий. Проведено переустройство наруж-
ного освещения.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

«В выходные дорожные ре-
монты не останавливаются. 
Поставил задачу подрядчикам 
– усилить темпы, максимально 
завершить укладку асфальта, 
пока стоит теплая погода.
Ночью заасфальтировали 
Красноармейскую. Верхний 
слой покрытия уложили на всем 
протяжении улицы. Днем под-
рядчики приводят в порядок 
примыкания, отсыпают газоны. 
Работы идут на Шевцова. От 
Сурнова до Рабочего Штаба 
укладывают верхний слой ас-
фальта. В ночь сделают участок 
от Рабочего Штаба до онкоди-
спансера. Параллельно асфаль-
тируют тротуары, выполняют 
устройство газонов. 
На всех объектах, которые 
ремонтируем в этом году по 
нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги», лично кон-
тролирую, как идут работы».

И еще одна улица 
будет отремонтиро-
вана в Иркутске рань-
ше графика — Бочкина 
(район поселка Гидро-

строителей на левом берегу 
города). Срок по контракту 
— 30 ноября. Однако под-
рядчик завершает ра-
боты с опережением 

графика.

Улицу Волгоградскую ремонтировали по нацпроекту «Безопасные качественные дороги», на участке 
от Муравьева до Новаторов. Здесь применили новую технологию устройства ливневой канализации 
(на фото справа — специальное окно в процессе установки). В целом улица обзавелась не только ров-
ным дорожным покрытием с современной ливневкой, но и комфортными тротуарами, парковочными 
карманами и освещением

ОБЪЯВЛЕНИЕ

СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ
Военные комиссариаты Иркутска проводят отбор граждан в возрас-

те до 50 лет, пребывающих в запасе, желающих поступить на военную 
службу по контракту на срок от 3 месяцев. По вопросам оформления не-

обходимо обращаться в военные комиссариаты по месту жительства.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

Людмила Измайлова
Фото Артура Харламова

Вторник, 25 октября, Октябрьский военкомат. 
Мэр города Руслан Болотов общается с моби-
лизованными иркутянами, которые буквально 
через час поедут на станцию Гончарово, а от-
туда — в военно-учебный центр Новосибирска. 
Это уже не первая отправка наших мужчин 
на боевое слаживание перед службой в зоне 
специальной военной операции. И каждый раз 
мэр провожает мобилизованных, считая, что 
«наши бойцы должны знать: у них за спиной 
целый город, целая страна»
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«ХЛЕБОСОЛЬНАЯ МАНИЯ»
В дискаунтерах «ХлебСоль» стартовала новая акция для покупателей

— Многие дискаунтеры работают по принци‑
пу «самое необходимое и дешевое». Наша сеть 
считается мягким дискаунтером, так как выгля‑
дит не как продовольственный склад, а магазин 
— с хорошим сервисом, постоянными акциями, 
выбором ассортимента. И впервые мы решили 
запустить акцию, которую дискаунтеры обычно 
не проводят. Но мы хотим наш праздник прове‑
сти вместе с покупателями и порадовать их еще 
большими скидками и подарками, — рассказала 
операционный директор ТС «ХлебСоль» Татьяна 
Петроченко.

Акция «Хлебосольная мания» продлится 
с 24 октября по 13 ноября. В эти три недели все 
покупатели при приобретении любого товара 
на сумму не менее 500 рублей в одном чеке, 
а также при условии наличия в чеке не менее од‑
ного товара партнера (все они выделены на полке 
специальным ценником) получат от кассиров 
наклейку участника. Наклейки с уникальным 
штрих‑кодом можно предъявить при следующей 
покупке и получить до 90% скидки на товары 

и подарок. А собрав в специальный буклет все 20 
наклеек, покупатель получает гарантированный 
приз — бытовую технику. Подробные условия ак‑
ции — на сайте хлебсольдискаунт.рф

Как отмечают в торговой сети, предпосылкой 
для запуска акции послужило изменение портре‑
та покупателя, а также покупательских трендов. 
События последних лет все больше стимулируют 
людей экономить, но при этом они желают со‑
хранить достойный уровень сервиса. Сеть дис‑
каунтеров «ХлебСоль» готова отвечать на такие 
потребности.

— Все большее число покупателей, таких как 
специалисты, служащие, руководители разных 
уровней, стали выбирать наши магазины. Мы 
видим, что возраст покупателей молодеет, что 
мужчины стали делать у нас на 11% больше по‑
купок. О чем это говорит? О том, что типичное 
и неверное восприятие, будто магазин формата 
«эконом» — это магазин для бедных, уходит. 
Покупатели смогли оценить, а также сравнить 

разные магазины и сделать свой выбор. Рост тра‑
фика и товарооборота говорит о том, что наше 
предложение покупатели оценили, — поделился 
руководитель отдела маркетинга ТС «ХлебСоль» 
Анатолий Лобанович.

Стоит добавить, что компания «Слата» и сеть 
«ХлебСоль» прикладывают максимум усилий для 
сохранения ценного профиля дискаунтера. Для 
поддержания конкурентоспособных и комфорт‑
ных цен сеть произвела ротацию ассортимента 
на аналоги других брендов и местных произво‑
дителей. Основной акцент был сделан на импор‑
тозамещение по доступным ценам. Если сравнить 
девять месяцев этого года с аналогичным перио‑
дом в прошлом, можно отметить, что было заме‑
нено порядка 50% ассортимента для сохранения 
розничной цены. Категории, которые претерпели 
максимальное изменение, — мучные и кондитер‑
ские изделия, сладкие напитки и бытовая химия.

Подготовила Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

В последние годы дискаунтеры стали 
самым быстрорастущим и востребо-
ванным форматом у покупателей. Ас-

сортимент таких магазинов представлен са-
мыми необходимыми товарами на каждый 
день по доступным ценам. Компания «Сла-
та» восемь лет назад открыла мягкий дис-
каунтер «ХлебСоль», который уже представ-
лен в Иркутской области, Забайкальском 
крае и Бурятии и насчитывает 282 универ-
сама. За день их посещают более 200 тысяч 
покупателей. На этой неделе в честь своего 
дня рождения сеть впервые запустила «Хле-
босольную манию».

Наклейку участника акции «Хлебосольная ма-
ния» покупателю выдают кассиры при покупке 
от 500 рублей с товаром-участником, выделен-
ным на полках специальным ценником 
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ТОП ТОВАРОВ ГОДА
Основной топ товаров в 2022 году 

относительно 2021-го остался без 
изменений. Среди них — сахар-пе-
сок, молоко, яйцо, товары бака-
лейной группы, овощи борщевой 
группы: лук репчатый, капуста, 
морковь. Можно отметить рост 
продаж по категориям «Хлеб и тор-
ты» (на 10,7%), «Гастроном рыб-
ный» (на 13,5%), «Кондитерский» 
(на 10%), «Овощи-фрукты» (на 8%).

ЧТОБЫ ВСЕ РАБОТАЛО БЕЗ СБОЕВ
Сегодня в гостях у «Иркутска» заместитель главного механика 

нефтеперерабатывающего производства АО «АНХК»  
Дмитрий Филатов

—  В чем состоит работа заме-
стителя главного механика само-
го крупного подразделения АНХК?

— В обеспечении поддержания пар‑
ка технологического оборудования, 
зданий и сооружений нефтеперераба‑
тывающего производства в исправном 
рабочем состоянии. Немаловажен 
и контроль за правильной эксплуата‑
цией и ремонтом, анализ состояния 
оборудования и его своевременная за‑
мена. Когда я только пришел в АНХК, 
работал механиком установки. Позже 
был назначен на должность заместителя 
главного механика нефтеперерабаты‑
вающего производства. И если раньше 
отвечал за небольшой сегмент, то теперь 
все статическое оборудование нашего 
подразделения — а это емкостное и те‑
плообменное оборудование, колонны 
и реакторы, резервуары и трубопроводы 
— находится в зоне моей ответствен‑
ности, все должно работать без сбоев, 
в определенном технологическим регла‑
ментом режиме.
—  Люди, не работающие на 

производстве, не очень понима-
ют, чем занимаются механики. 

Им представляется парень в ком-
бинезоне с инструментом в руке. 
Но Ваша работа, вероятно, гораз-
до более масштабная?

— Ангарская нефтехимическая ком‑
пания — это большая структурированная 
организация с разветвленной сетью 
производств. Кроме нефтеперерабаты‑
вающего в состав предприятия входят 
и другие подразделения. Все они завя‑
заны в единую технологическую цепоч‑
ку. Продукт одной установки является 
сырьем для другой. Поддержание обо‑
рудования в работоспособном состоянии 
‑ залог бесперебойной работы предпри‑
ятия. Если хоть какое‑то звено выходит 
из строя, нарушаются производственные 
процессы. Я отвечаю за то, чтобы риск 
возникновения подобных неисправно‑
стей был сведен к минимуму.
—  Вы когда-нибудь сталки-

вались с экстраординарными 
ситуациями?

— Конечно. Мы ведь работаем 
на крупном промышленном объекте, 

такие ситуации порой возникают. Тогда 
приходится работать очень оперативно, 
прилагая усилия к тому, чтобы устра‑
нить неполадку и предотвратить оста‑
новку производства. Кроме того, иногда 
возникают ситуации, которые не испра‑
вишь только инструментом. Их решение 
требует нестандартного подхода, смекал‑
ки, сообразительности, креатива.
—  Какой у Вас рабочий день? 
— Теоретически с 8.30 до 17.25, но не‑

редко приходится задерживаться на ра‑
боте. Особенно, когда проводится ка‑
питальный остановочный ремонт. Этот 
период времени наиболее ответственный 
для нас, механиков, поэтому мы при‑
лагаем массу усилий, чтобы процесс ре‑
монта прошел максимально эффективно 
и в строго установленные сроки.
—  Возникало ли у Вас за эти 

годы желание уйти в другую сфе-
ру? Все-таки работа нелегкая…

— Да, работа у нас очень ответствен‑
ная, серьезная, сложная. Но я люблю 
свой коллектив, люблю свое дело 

и не представляю для себя другой 
специальности.
—  Молодым свой опыт 

передаете?
— К сожалению, работа механика 

сегодня непопулярна у молодежи. С тех‑
никой работать мало кто хочет. Но уда‑
ется все же увлечь ребят. Когда я только 
выбирал профессию, отец мне сказал: 
«До тех пор, пока на этой планете что‑то 
вертится, для механика будет работа». 
То же самое я говорю молодым. Когда 
начинаешь им рассказывать про обору‑
дование, про нюансы ремонта того или 
иного технического устройства, у них 
огонек в глазах загорается, появляется 
интерес, и это радует.
—  А у Вас до сих пор сохраняет-

ся этот огонек, профессиональ-
ный азарт?

— Да, безусловно. Иначе я не рабо‑
тал бы в этой сфере. И потом, у нас очень 
дружный, доброжелательный коллек‑
тив. Это тоже своеобразный магнит. 
Мы с коллегами всегда отмечаем наш 
профессиональный праздник. Играем 
в пейнтбол, боулинг.
—  А какие у Ваших коллег 

и у Вас хобби?
— Мои увлечения — рыбалка и гор‑

ные лыжи. Я круглый год езжу на приро‑
ду — увлекаюсь и подледной рыбалкой, 
и летней. Предпочитаю делать это один. 
Это своего рода медитация, способ от‑
влечения от суеты. Ведь если в голове 
постоянно всякие механизмы, если ра‑
ботаешь в таком напряженном режиме, 
то и отдыхать надо в удовольствие.

Елена Белова
Фото Бориса Епифанцева

Любая работа, касающаяся 
ремонта сложного техно-
логического оборудования 

и механизмов, рассчитана на лю-
дей со специфическим мышлени-
ем. Им нужно многое знать и уметь 
не только в рамках своих долж-
ностных обязанностей, а порой 
искать нестандартный и творче-
ский подход, чтобы решать постав-
ленные задачи. Дмитрий Филатов 
работает в Ангарской нефтехими-
ческой компании с 2014 года. За это 
время он достаточно хорошо изу-
чил все оборудование и устройство 
производства. От его компетентно-
сти во многом зависит бесперебой-
ная работа промышленного гиган-
та нефтехимии.

Заместитель 
главного меха-
ника нефтепере-
рабатывающего 
производства 
АО «АНХК» Дми-
трий Филатов: 
«Все статическое 
оборудование 
нашего подразде-
ления находится 
в зоне моей от-
ветственности»
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ЗРЯ ГОВОРЯТ,  
ЧТО ЧУДЕС НЕ БЫВАЕТ

Жители дома № 4 во 2-м Советском переулке Иркутска 
не получили даже царапины при падении Су-30

у них просто не было бы шансов. Наша часть дома 
оказалась меньше разрушена, но потом она вся 
сгорела.

— В первые минуты я подумала, что произо‑
шло землетрясение, но какое‑то 

уж слишком сильное, — добавля‑
ет мать Ольги Нина Николаев‑
на. — Побежала в комнату, где 
внук, он кричит: «Бабушка, 
что‑то с нашим домом про‑
исходит!» Я его схватила, 

и тут Оля заходит, она пыта‑
лась с другой стороны открыть 

дверь, но не могла, все же завалило. 
Мы все‑таки открыли эту дверь и выбрались. Взяли 
только куртки и шапки. Когда вышли на улицу, сосед 
кричит: «Бегите скорее сюда!» Мы через его участок 
вышли на улицу Павла Красильникова и стояли смо‑
трели, как горит наш дом, — вот и все, что мы смогли 
сделать…

Пожар потушили оперативно, за сорок минут, по‑
том всю ночь разбирали завалы. Ну и, конечно, самое 
главное — организовали помощь жителям разрушен‑
ного дома. Мэр Руслан Болотов заверил переживших 
шок людей, что в беде их ни в коем случае не бросят. 
Руководителем комиссии по вопросу оказания им 
всесторонней помощи он назначил своего первого за‑
местителя Андрея Южакова.

Уже на следующий день, утром 24 октября, в ко‑
митете по управлению Ленинским округом (глава 
— Наталья Цибанова) прошло совещание: решали, 
как быстрее и эффективнее помочь пострадавшим 
от авиакатастрофы иркутянам. Ранее мэр Иркутска 
Руслан Болотов определил круг задач на заседании 
специальной комиссии по ЧС. С жителями (на сове‑
щании присутствовали четверо из тех, кто постоянно 
жил в разрушенном доме) обсуждали весь спектр по‑
мощи, в которой они нуждаются.

— Наша первоочередная задача — в короткие 
сроки восстановить документы. Необходимо также 
решить вопрос временного размещения и дальней‑
шей помощи. Уже после этого будем решать, вос‑
станавливать дом или приобретать другое жилье, 
и вопросы по оказанию всех мер социальной под‑
держки, — убежден мэр Иркутска Руслан Болотов. 
— Мы готовы предоставить на выбор из маневрен‑
ного фонда четыре муниципальные квартиры. Ког‑
да люди определятся с местом проживания, будем 
решать вопросы по приобретению мебели и быто‑
вой техники.

В течение двух часов (!) после окончания сове‑
щания жильцам восстановили документы и банков‑
ские карты. Уже 25 октября каждая семья получила 
по 100 тысяч рублей — на первоочередные нужды. 
Для поездок мэрия предоставила автомобиль. В ко‑
митете по управлению Ленинским округом планиру‑

ют решить вопросы по материальному обеспечению 
пострадавших. 

После совещания первый заместитель мэра Ан‑
дрей Южаков отправился на место происшествия 
во 2‑й Советский переулок. В администрацию Ле‑
нинского округа поступают обращения от жителей 
близлежащих домов: где‑то имеются повреждения 
забора, где‑то — надворных построек, у кого‑то сго‑
рела теплица. Для оценки ущерба, нанесенного горо‑
жанам, планируется провести полное обследование 
территории.

25 октября администрация Иркутска продол‑
жила работать с пострадавшими. На очередной 
встрече жителей дома № 4 с представителями 
администрации города, Иркутского авиационно‑
го завода и главой Ленинского округа Натальей 
Цибановой говорили о том, где люди будут жить 
дальше (квартиры из временного фонда — это 
лишь помощь на ближайшее время). Прозвуча‑
ло, что, скорее всего, пострадавшие не смогут 
жить на земельном участке, они понимают, что 
там погибли люди, и по‑человечески это будет 
неправильно. Уже на днях все оставшиеся без 
жилья определятся с вариантами (частный дом 
на земельном участке или квартиры). Авиазавод 
полностью возместит весь понесенный ущерб. Все 
стороны заинтересованы как можно быстрее ре‑
шить этот вопрос.

МАКСИМ КОНЮШИН 
И ВИКТОР КРЮКОВ

Так звали двух пилотов, 
управлявших разбившимся 

истребителем

Максим Вячеславович Конюшин 
работал на авиазаводе с 2015 года. 
Родился в Приморье, окончил Во-

енно-воздушную инженерную академию 
имени Жуковского по специальности «Ис-
пытания летательных аппаратов». На-
гражден медалями Министерства обороны 
РФ «За отличие в военной службе» III, II 
и I степени.

У Максима Вячеславовича остались жена и двое 
детей. Родители Максима Вячеславовича похороне‑
ны в Москве на Троекуровском кладбище. Супруга 
и брат попросили оказать содействие в захоронении 
погибшего летчика там же. Областные власти готовят 
обращение в адрес мэра Москвы Сергея Собянина.

Майор Виктор Крюков родом с Украины. Родился 
в семье военного летчика, с отличием окончил Крас‑
нодарский военный авиационный институт. Военный 
летчик второго класса, летчик‑испытатель третьего 
класса. Выполнял испытательные полеты в Ахтубин‑
ске. Десять лет назад с супругой переехал в Иркутск 
и летал уже здесь.
Редакция газеты «Иркутск» выражает 

искренние соболезнования родным и близким 
погибших летчиков.

Окончание. Начало на стр. 2

Два года назад Максиму 
Конюшину присвоено 
звание «Заслуженный 
летчик-испытатель РФ»

Сослуживцы говорят 
о летчике Викторе 
Крюкове, что «самолеты 
были его жизнью»

ВЕРСИИ СЛУЧИВШЕГОСЯ
Вот что сообщает федеральное изда-

ние «Коммерсант» со ссылкой на свои 
источники: «Причиной потери созна-
ния и гибели двух пилотов Иркутского 
авиазавода, выполнявших в минувшее 
воскресенье испытательный полет 
многоцелевого истребителя Су-30СМ, 
скорее всего, стала неисправность 
системы обеспечения экипажа кис-
лородом. При этом привести к одно-
временному обмороку летчиков могли 
нехватка кислорода, его переизбыток 
или случайное попадание азота в ды-
хательную смесь. Определить точную 
причину гибели пилотов судмедэкспер-
там будет сложно, поскольку оба этих 
газа содержатся в обычном воздухе.
Из официального сообщения Вос-

точного межрегионального следствен-
ного управления СКР на транспорте 
(ВМСУТ) следует, что в возбужденном 
уголовном деле рассматриваются две 
версии катастрофы истребителя: от-
каз авиатехники и ошибка экипажа. 
Между тем, по данным ВМСУТ, будет 
изучаться и третье предположение — 
«о потере летчиками сознания из-за 
проблем с дыханием».

Андрей Южаков, первый заместитель мэра 
Иркутска, возглавил по распоряжению Русла-
на Болотова комиссию по вопросу оказания 
всесторонней помощи горожанам, пострадав-
шим от падения самолета. Андрей Южаков 
объяснил «Иркутску», что задача муниципали-
тета — сделать все возможное не только для 
жителей разрушенного дома, но и для всего 
пострадавшего от крушения самолета участка 
частного сектора в Ново-Ленино

В пожаре после крушения самолета сгорел автомо-
биль «Хонда», принадлежавший Ольге, жительни-
це разрушенного дома. На совещании в комитете 
по управлению Ленинским округом она объяснила, 
что мобильность ей жизненно необходима — ез-
дить на работу и отвозить сына-первоклассника 
в школу. Первый заместитель мэра Иркутска 
Андрей Южаков закрепил за семьей Ольги автомо-
биль администрации Иркутска

На совещании 24 октября жители разрушенного 
дома Надежда Зотовна и Александр Анатольевич 
объяснили, что хотят, чтобы после окончания 
следственных действий на их земельном участке 
поставили теплый вагончик. Они планировали 
жить в нем, чтобы охранять уцелевшее имуще-
ство. Первый заместитель мэра Иркутска Андрей 
Южаков предложил семье не принимать поспеш-
ных решений и не отказываться от квартиры 
из маневренного фонда администрации города

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова, Артура Харламова,  
пресс-службы правительства Иркутской области и из открытых источников

Ольга Королева 
Фото из открытых источников
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НЕДЕЛЯ  
БЕЗ ШКОЛЫ

Горожан 
приглашают 

провести 
«Неформальные 

каникулы»

Иркутяне всех возрастов 
— студенты, школьники 
и их родители, бабушки 

и дедушки — смогут вновь при-
нять участие в «Неформаль-
ных каникулах». Они пройдут 
с 29 октября по 6 ноября.

В программе — мастер‑классы по де‑
коративно‑прикладному творчеству, 
занятия по хореографии и актерскому 
мастерству, квесты и квизы, консульта‑
ции для студентов, школьников и их ро‑
дителей, лекции, тренинги, спортивные 
состязания и фитнес‑тренировки. Их 
организуют в каждом административном 
округе.

— В этом году мы получили 78 заявок 
от иркутян: профессиональных препо‑
давателей, экспертов, представителей 
организаций, а также любителей, обла‑
дающих знаниями и навыками в различ‑
ных областях. Они организуют для детей 
и взрослых более 600 мероприятий, 
чтобы дни школьных каникул прошли 
с пользой. Это уже полюбившиеся ирку‑
тянам мастер‑классы, лекции, соревно‑
вания, а также новые занятия, которые 
внесены в программу проекта впервые, 
— например, тренировки в бассейне 
с морской водой, — рассказала началь‑
ник управления реализации обществен‑
ных инициатив аппарата администрации 
города Александра Егорова.

«Неформальные каникулы» прово‑
дятся в областном центре с 2013 года. Их 
цель — организация совместного досуга 
школьников, их родителей, бабушек 
и дедушек. «Неформальные каникулы» 
являются частью общегородского про‑
екта «Иркутск — обучающийся город», 
направленного на привлечение иркутян 
к новым формам образования.

Программа «Неформальных каникул» 
размещена на сайте «Общественная 
жизнь города Иркутска». Дополни‑
тельную информацию можно получить 
по номеру телефона 52–04–14. Участие 
в мероприятиях — по предваритель‑
ной записи по телефонам, указанным 
в программе.

Людмила Измайлова

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ

ВЫШЕ РАДУГИ  
В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ

В Свердловском округе построили первый 
профессиональный скейт-парк

Оценивая новую скейт-площадку в Парке инициативной 
молодежи (на перекрестке улиц Пушкина и Терешковой. 
— Прим. авт.), все, кто катался на ней в день открытия, 
не сговариваясь радовались тому, что больше не надо 
ездить в другой район. Теперь есть свое место для 
прыжков «выше радуги», трюков и вывертов — рядом, 
в шаговой доступности. А нам остается добавить, что 
создали скейт-парк в рамках проекта «Народные иници-
ативы» при частичном софинансировании из депутат-
ского фонда Максима Девочкина. Так что добро пожа-
ловать всем, кто предпочитает уличные виды спорта 
на bmx-велосипедах, скейтбордах, роликовых коньках 
и трюковых самокатах!

Так выглядит скейт-площадка 
с высоты. А если спуститься с не-
бес на землю, можно увидеть 
целый спектр эмоций спортсменов: 
скорость, соревновательность, 
волю к победе, радость от трюка 
и, наконец, просто как зритель 
почувствовать восторг от проис-
ходящего на площадке. Ведь дух 
захватывает! Так что если вы хотите 
научиться кататься или научить 
этому своего ребенка, если вы хо-
тите отработать тот или иной трюк, 
то не надо делать это просто на ули-
це, стоит отправиться в скейт-парк

И даже ленту торжественно разрезали на открытии! На фото, 
кстати, ею радостно размахивает один из самых — в пря-

мом и переносном значении слова — «спортивных» 
руководителей в администрации города Дмитрий 

Абрамович (Дмитрий Валерьевич — начальник 
управления по физической культуре, спорту и моло-
дежной политике комитета по социальной поли-
тике и культуре). Справа от него заммэра — пред-
седатель комитета по управлению Свердловским 
округом Антон Медко и депутат городской думы 

Максим Девочкин. «Мы строили, строили и нако-
нец построили! Еще несколько лет назад здесь была 

совсем неухоженная территория. А теперь усилиями 
депутата думы и при поддержке администрации города 

появился скейт-парк. Я поздравляю всех с этим приобрете-
нием, и наша с вами главная задача — сохранить этот объект, 

будем его беречь!» — Дмитрий Валерьевич не скрывал радости 
и, казалось, был сам не прочь встать на скейт.

Степану Боброву всего 20 лет, но три 
из них он работает инструктором 
по обучению «виртуозов на само-
кате». Степан считает, что новая 
скейт-площадка отличается от уже 
существующих в Иркутске: ее рампа 
(та самая конструкция, по которой 
разгоняются катающиеся) отлично 
сделана. И это хороший экземпляр 
для спортсменов, желающих набрать-
ся нового опыта: радиусы в ее кон-
турах сильно отличаются от других 
площадок. Они менее пологие, более 
резкие, и поэтому спортсмен может 
попробовать исполнить множество 
вариаций вылетов и трюков. (Да-да! 
Нам в редакции «Иркутска» самим 
страшно это писать и читать, но вы 
же видели, как летают мальчишки на 
этих площадках. – Прим. ред.) «Хоте-
лось бы крытый вариант такой рампы 
для круглогодичных тренировок», – 
мечтательно добавляет Степан

Знакомьтесь — Ольга Вантеева, 
одна из инициаторов строительства 
скейт-парка. «Я собирала подписи 
в поддержку площадки, потому что 
нашим, местным детям очень дале-
ко ездить заниматься — то в микро-
район Солнечный, то на остров 
Юность. Это неудобно и отнимает 
массу времени. А такие парки долж-
ны быть в каждом районе города 
на расстоянии двух-трех остано-
вок. И тогда дети не у компьютера 
будут сидеть, а выплескивать свою 
энергию на свежем воздухе», — 
рассказала Ольга фоторепортеру 
«Иркутска». И добавила: «Кстати, тут 
большое количество местных мам 
следят за порядком!»

Валентин Карпов. Фото автора и Дмитрия Метляева

В Парке 
инициативной 
молодежи 

теперь есть детская 
площадка, площадка 
для отдыха взрослых, 
скейт-парк, воркаут, 
спортивное поле, 
площадка для 
выгула собак.
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ГОРОД ПОД ПРИСМОТРОМ
Камеры видеонаблюдения и фиксации установят 

на дорогах и общественных пространствах Иркутска

Установку камер видеонаблю-
дения и интеллектуальной 
транспортной системы в Ир-

кутске обсудили депутаты город-
ской думы на заседании постоян-
ной комиссии по муниципальному 
законодательству и правопорядку.

С 1 ноября этого года планируется за‑
пустить в работу видеонаблюдение в Парке 
инициативной молодежи, расположенном 
на пересечении улиц Пушкина — Терешковой 
и Клары Цеткин. Систему из 16 камер уста‑
навливают по инициативе депутата от избира‑
тельного округа № 31 Максима Девочкина.

Также дирекция по строительству и экс‑
плуатации автомобильных дорог Прианга‑
рья планирует в 2023–2024 годах внедрить 
интеллектуальную транспортную систему 
в Иркутске. Она будет включать в себя три 
подсистемы: мониторинг транспортных пото‑
ков (датчики интенсивности дорожного дви‑
жения), светофорное управление (подсистема 
автоматизированной системы управления 
дорожным движением, обеспечивающая ко‑
ординированное управление светофорными 
объектами) и видеонаблюдение, детектирова‑
ние ДТП и ЧС (подсистема, обеспечивающая 
визуальное наблюдение за участком автомо‑
бильной дороги с целью оценки состояния 
транспортного потока, дорожного покрытия 
и элементов дорожной инфраструктуры, 
идентификацию ДТП, ЧС и признаков нару‑
шения ПДД).

Как рассказала руководитель учреждения 
Юлия Гордина, в Иркутске камеры предпола‑
гается установить по 24 адресам:

 9 бульвар Рябикова в районе рынка «Ручей»;
 9 пересечение ул. Сергеева (3/1) и ул. Аргу‑
нова;

 9 пересечение ул. Улан‑Баторской и ул. Лер‑
монтова;

 9 пересечение объездной Первомайского  
и ул. Вампилова;

 9 пересечение объездной Первомайского  
и ул. Улан‑Баторской;

 9 пересечение ул. Ленина и ул. Карла Маркса;
 9 пересечение ул. Старо‑Кузьмихинской  
и ул. Безбокова;

 9 пересечение ул. Маяковского и ул. 2‑й Же‑
лезнодорожной;

 9 пересечение ул. Джамбула и пер. Спор‑
тивного;

 9 ул. Трактовая в районе ООТ «Бакалея»;
 9 ул. Олега Кошевого, 61;
 9 пересечение ул. Байкальской и ул. Со‑
ветской;

 9 ул. Байкальская, дом № 291а;
 9 пересечение ул. Депутатской и ул. Совет‑
ской;

 9 пересечение ул. Баррикад и ул. Юлиуса 
Фучика;

 9 пересечение ул. Байкальской и ул. Писку‑
нова;

 9 пересечение ул. Байкальской и ул. Донской;
 9 пересечение ул. Байкальской и ул. Иркут‑
ской 30‑й Дивизии;

 9 пересечение ул. Байкальской и ул. Ста‑
ниславского;

 9 пересечение ул. Депутатской и ул. Пи‑
скунова;

 9 пересечение ул. Декабрьских Событий  
и ул. Карла Маркса;

 9 пересечение ул. Декабрьских Событий  
и ул. Рабочей;

 9 пересечение ул. Декабрьских Событий  
и ул. Нижняя Набережная;

 9 пересечение ул. Баррикад и ул. Ушаковской.
В этом году планируется проектирование, 

а реализация самого проекта по видеонаблю‑
дению — в 2023 году.

НОВОСТИ ДУМЫ

Материалы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и Валентина Карпова

ИРКУТСКУ НУЖНЫ НОВЫЕ ШКОЛЫ
Депутаты думы Иркутска обсудили строительство новых 

образовательных учреждений

Об этом говорили на заседа-
нии постоянной комиссии 
по вопросам градострои-

тельства, архитектуры и дизайна 
под председательством депутата 
Александра Друзенко.

Один из вопросов, на котором заостри‑
ли внимание народные избранники, — это 
новый блок школы № 75, который нахо‑
дится в округе № 33 депутата Ростислава 
Белых. По информации комитета по гра‑
достроительной политике администра‑
ции города Иркутска, сейчас на объекте 
начали устройство фундамента нового 
пристроя этого учреждения образования. 
Трехэтажное здание блока для учащихся 
начальных классов рассчитано на 200 
мест. Помимо учебных аудиторий внутри 
планируют разместить пищеблок полного 
цикла, медпункт, актовый и спортивный 
залы. Срок завершения работ по контрак‑
ту — декабрь 2023 года.

Также по предложению Ростислава Белых 
обсуждалась возможность строительства 
общеобразовательной школы на территории 
бывшего стадиона «Автомобилист». Для ре‑
шения вопроса он предложил рассмотреть 
данную тему на депутатских слушаниях 
и пригласить на них местных жителей.

Обсудили депутаты городской думы и си‑
туацию с земельном участком под строи‑
тельство школы на 1500 мест в Октябрьском 
районе. Этот вопрос внес депутат от изби‑
рательного округа № 16 Алексей Грешилов. 
В настоящий момент комитет по градостро‑
ительной политике ищет подходящие тер‑
ритории. Кроме того, по настоянию Алексея 
Геннадьевича (народного избранника) 
рассмотрели возможность строительства ав‑
томобильного моста, соединяющего остров 
Вилюйский с поселком Копай.

А по предложению депутата от избира‑
тельного округа № 5 Леонида Усова комиссия 
рассмотрела вопрос об обустройстве парка 
вблизи домов № 237/2–237/4 на ул. Баумана 
и жилого комплекса «Эволюция».

Идет рабочее совещание по строительству детской поликлиники 
на Синюшиной Горе: с жителями общаются мэр Руслан Болотов, 
губернатор Игорь Кобзев и председатель думы Евгений Стека-
чев. Новое здание поликлиники в микрорайоне Синюшина Гора 
будет рассчитано на 500 посещений в смену. Там разместят все 
необходимые кабинеты, отделение диагностики, лаборатории, 
два бассейна. Работы планируется завершить в 2025 году. А после 
строительства новой поликлиники, предложило министерство 
здравоохранения региона, старое здание можно будет переобо-
рудовать под жилье для медицинского персонала

Также во время вы-
ездного совещания 
сообщили о создании 
диспетчерской служ-
бы. Срок реализации 
проекта — с 2022 
по 2024 год. Общий 
объем финансирова-
ния — более 500 млн 
рублей, из них 
за счет средств фе-
дерального бюджета 
— 483 млн рублей, 
областного — 90 млн 
рублей

ХВАТИТ ЛЕЧИТЬСЯ 
В ЖИЛОМ ДОМЕ

Полным ходом идет подготовка 
документов для строительства 

детской поликлиники № 10 
на Синюшиной Горе

Это новое здание медицинского учреждения 
очень ждут местные жители, ведь долгие 
годы объект здравоохранения находится 

в жилом доме. Сейчас уже определена подрядная 
организация и идет планировка участка, плани-
руется перенос инженерных сетей, а в следую-
щем году начнутся земляные работы и обустрой-
ство фундамента.

Подробнее планы и организационные моменты обсуди‑
ли губернатор региона Игорь Кобзев, мэр Иркутска Руслан 
Болотов, председатель городской думы Евгений Стекачев 
и представители министерства здравоохранения и подряд‑
чика на рабочем совещании.

— Сразу обратили внимание, что новой поликлинике 
необходима хорошая удобная развязка, потому что улица 
узкая. Учитывая, что количество транспорта кратно увели‑
чится, будет неудобный выезд. Мэр уже соответствующие 
поручения подразделениям администрации раздал, работы 
будут выполняться в плановом порядке, — отметил Евгений 
Стекачев.

Контракт на строительство заключен на сумму более 1,1 
млрд рублей. Работы будут проводить по проекту «Модер‑
низация первичного звена здравоохранения». Участок ого‑
родили, проводятся подготовительные работы, планировка 
территории. Подрядчик получил проект, изучает техниче‑
ские решения. В ближайшее время на месте появится строи‑
тельный городок и начнется вынос инженерных сетей. Сдать 
объект здравоохранения планируется в 2025 году.

Также участники выездного рабочего совещания осмотре‑
ли существующую поликлинику. Она размещается на пер‑
вом этаже жилого дома площадью 515,2 кв. м. Здание по на‑
бору помещений не соответствует нормам для оказания 
первичной медико‑санитарной помощи, противопожарным 
и санитарно‑эпидемиологическим требованиям. Эта поли‑
клиника обслуживает детей микрорайона Синюшина Гора, 
станции Кая, поселка Маркова, села Смоленщина, ЖК «Лу‑
говое» и других районов города. Всего ее посещают 8800 
маленьких иркутян.

— Это долгожданный проект для очень многих горожан. 
Его реализация — совместная работа правительства реги‑
она, администрации и депутатского корпуса. Потребность 
в новом учреждении очень большая. Существующая по‑
ликлиника находится в жилом доме. Сюда приходят дети, 
живущие в микрорайоне Синюшина Гора, на станции Кая, 
в поселке Маркова, селе Смоленщина и других территориях. 
Со стороны муниципальных властей решим вопросы по раз‑
мещению строительного городка, организуем дополнитель‑
ные парковочные места и подъездные пути, — подчеркнул 
мэр Руслан Болотов.
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ДЕЙСТВИТЕЛЬНО — 
УЛИЦУ НЕ УЗНАТЬ

Реновация Карла Маркса — один 
из самых масштабных проектов 

этого года в Иркутске

Общая протяженность 
обновленной территории 
— 1,1 километра (по 550 ме-

тров в каждую сторону): большой 
участок от бульвара Гагарина 
до улицы Ленина. Что сделано? 
На улице выложили тротуары 
из гранита, из этого же материа-
ла сделаны бордюры и обрамле-
ния у деревьев. Впервые в городе 
обустроили цельногранитные 
пандусы и тактильные плитки 
для маломобильных граждан. 
На променаде установили новое 
освещение: прообразом стали 
фонари, которые были на улице 
в начале 70-х годов. А светодиод-
ные лампы в них экономичнее, 
они ярче и прослужат дольше.

Такое масштабное обновление стало 
возможно благодаря федеральному проек-
ту «Формирование комфортной городской 
среды». В минувшую среду мэр Руслан 
Болотов вместе с активными горожанами 
проверил качество выполненных работ.

— Улица Карла Маркса — наглядный 
пример того, что жители сами выбирают 
территории, которые должны быть благо
устроены в нашем городе. Такие возмож-
ности дает президентская программа. 
Отмечу, что на Карла Маркса много вни-
мания было уделено мелочам. Работы под-
рядчик выполнил качественно. Сегодня 
мы пригласили прогуляться по обновлен-
ному пространству детей, а также людей 
с ограниченными возможностями. Они 
дали свою объективную оценку: улица 
стала более удобной для передвижения, 
— говорит Руслан Болотов. — Иркутск — 
столица Восточной Сибири. У него богатая 
история, много знаковых мест. Карла 
Маркса уже является визитной карточ-
кой нашего города. И сегодня ее по праву 
можно назвать главной улицей областного 
центра.

— Мы видели, как здесь начинался 
ремонт, и вот сейчас принимаем работу. 
Очень удобные пандусы сделали: можно 
и на самокате проехать даже маленькому 
ребенку, и с коляской пройти. Нам по-
нравилось. Спасибо! — согласна с мэром 
иркутянка Юлия Новикова.

А мы хотим особо подчеркнуть, что кро-
ме очевидных перемен на Карла Маркса 

появились, может, и не очень заметные, 
но кардинальные новшества в техниче-
ской составляющей: все кабельные линии 
(1200 метров проводов!) перенесены под 
землю.

— В центре города бываю редко: не вез-
де удается проехать на коляске. Насколько 
помню, раньше пандусов на Карла Маркса 
не было. Теперь, когда их обустроили, буду 
приезжать сюда чаще. Приятно, что у нас 
уделяют внимание доступности городской 
среды. Это очень важно, — иркутянин 
Александр Пруженков с комфортом про-
ехал обновленную часть улицы на своей 
коляске.

Для художников в зоне променада 
обустроили пространство с подсветкой 
и специальными конструкциями для кар-
тин. Теперь здесь полноценный уличный 
вернисаж.

— Шикарно, конечно, сделали. Мы по-
стоянно здесь стоим со своими картинами, 
но не ожидали таких изменений. Теперь 
и в вечернее время можно работать, по-
тому что стенды с подсветками, — подели-
лись иркутские художники.

набережная — это так называемая 
парадная набережная, и к ее обнов-
лению требовалось подойти очень 
тактично. А еще мне понравилось 
работать с подрядчиком. Все по-
желания, которые возникали в про-
цессе, учитывались. Например, 
по проекту на причалах изначально 
не было лавочек, но в процессе ра-
бот стало понятно, что на этом сво-
еобразном балконе постоянно стоят 
рыбаки с удочками. Для их удобства 
мы лавочки передвинули ближе. 
Получилось очень здорово!

Напомним также, что одной 
из особенностей реконструкции 
нижнего яруса стала посадка дере-
вьев на искусственно отсыпанной 
территории: всего посреди камен-
ного променада посадили 83 (!) се-
ребристых тополя. Сергей Демков, 
как автор этой идеи, уверен, что 
в силу природной живучести и бли-
зости реки (Ангара аккумулирует 
тепло) тополя приживутся.
—  Мы сейчас общались с раз-

ными прохожими, и не было 
ни одного недовольного челове-

ка, — Руслан Николаевич подво-
дит итоги инспекции Нижней 
набережной в беседе с «Иркут-
ском». — Это, пожалуй, глав-
ный показатель. Если людям 
нравится — значит, работа, 
которую мы делали сообща, по-
лучилась. Безусловно, ее нужно 
продолжать. Шаг за шагом 
мы идем к созданию Единой на-
бережной города. Недавно Со-
вет Федерации рекомендовал 
включить мероприятия по бе-
регоукреплению набережной 
Ангары в госпрограмму — это, 
разумеется, результат боль-
шой слаженной работы губер-
натора области Игоря Ивано-
вича Кобзева, правительства 
региона, администрации горо-
да, частных инвесторов. Наша 
задача сегодня разработать 
проектно-сметную докумен-
тацию. К 2026 году этот зна-
чимый объект должен быть 
реализован.

Наталья Федотова
Фото Марины Александровой

— Доброе утро! — Руслан Николаевич начал 
инспекцию с того, что тепло поприветствовал 
двух иркутянок, которые прогуливались по на-
бережной с палками для скандинавской ходьбы. 
— Вам нравится обновленная набережная?

— Очень! Комфортно как стало, не описать. 
Гуляй — не хочу! — ответили женщины, не пере-
ставая бодро шагать по новенькой плитке.

— И это самое главное! Значит, хорошо 
сделали!

После такого начала настроение задалось, 
и комиссия (мэр, сотрудники администрации 
города и подрядной организации) продолжила 
свою пешую инспекцию по отреставрированной 
Нижней набережной. По пути Руслан Николае-
вич проверял, что именно изменилось на бере-
говой улице.

Сделано многое: положили новую тротуарную 
плитку и заменили облицовку подпорных стен 
причальной части набережной. Восстановили 
и покрасили ограждения. Теперь здесь есть 
современные удобные скамейки со спинками 
и урны, а также перголы с качелями, которые 
стали настоящим украшением набережной. 
Смонтировали наружное освещение (дизайн 
светильников был разработан индивидуально) 
и высадили на всей территории более восьмиде-
сяти серебристых тополей. А еще здесь появи-
лась дорожка для любителей активных видов 
спорта (она идет вдоль подпорной стенки).

— Добротно сделано! Поиркутски, по
столичному! — мэр шагал по набережной в от-
личном расположении духа, было заметно, что 
обновленная территория ему нравится.

«Смотрисмотри, сейчас Руслан Николае-
вич обязательно увидит незамеченную про-
блему», — начали перешептываться репортеры 
«Иркутска».

И мэр не подвел.
— Однако, коллеги, у меня такой вопрос 

— как планируете здесь убирать снег зимой? 
Не боитесь повредить хрупкие саженцы? — 
спросил градоначальник у членов комиссии (те-

плая осень, солнце светит, еще листва не об-
летела, а мэр уже видит на набережной 
снежные сугробы!).

— Да, техника действительно может 
сломать молодые деревья, — не стал 
спорить Георгий Ни, директор МУПЭП 
«Горзеленхоз». — Поэтому предлагаю 
складировать снег прямо здесь, а по-
том, уже весной, все за один раз вывез-
ти. Снегто в этом месте чистый, реагентов 
не бывает.

— Согласен! — кивнул Руслан Николаевич. — 
Так и сделаем.

Возникли в процессе осмотра и другие вопро-
сы: сколько денег удалось сэкономить, что еще 
нужно сделать? Выяснилось, что от всей суммы 
(всего на реновацию объекта было выделено бо-
лее 75 млн рублей. — Прим. авт.) осталось около 
миллиона. Решили поставить на набережной 
дополнительные лавочки, урны и видеокамеры 
наружного наблюдения.

— Раз деньги есть — ставьте больше камер! 
Если мы хотим, чтобы наш город был не только 
красивым, но и безопасным, стоит позаботить-
ся об этом заранее, — мэр нашего Иркутска 
— сторонник видеонаблюдения за порядком 
на общественных пространствах (особенно 
обновленных).

— Руслан Николаевич, — обратилась 
к главе города Елена Юрганова, руко-

водитель департамента городской сре-
ды администрации Иркутска, — есть 
еще такое предложение — сделать 
на ограждениях цветочные кашпо 
с двух сторон. В Москве и Санкт

Петербурге таких много. Летом красиво 
будет!

— Вопросов нет. Делайте! Нижняя на-
бережная — историческое и знаковое место для 
иркутян. И мелочей здесь быть не может.

В свою очередь мы напомним читателям 
о том, что обновление Нижней набережной 
проходило в два этапа. В 2021 году на верхнем 
ярусе привели в порядок ограждения и устано-
вили новые опоры освещения, также уложили 
сухопрессованную плитку, оформили клумбы, 
малые архитектурные формы и провели озеле-
нение. К благоустройству нижнего яруса при-
ступили в текущем, 2022 году, и к 1 сентября 
подрядчик уже завершил основной объем работ. 
Сейчас объект уже принят, ведется подписание 
необходимых документов.

— Мне, как руководителю авторского кол-
лектива, очень нравится то, что получилось, — 
комментирует окончание благоустройства автор 
проекта, архитектор Сергей Демков. — Нижняя 
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«ПАРАДНАЯ» ГОРОДА ПОЛТОРА КИЛОМЕТРА ДЛИНОЙ
Нижняя набережная Ангары теперь выглядит как столичный променад

Помните, в мае мы рассказывали 
на страницах «Иркутска» о том, что 
началось преображение нижнего 

яруса на Нижней набережной? Почти полто-
ра километра знакового для иркутян места 
благоустраивали летом-осенью этого года 
по федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды». И вот ремонт 
завершился: на обновленном пешеходном 
променаде вдоль берега Ангары появились 
скамейки, качели, велосипедная дорожка 
и даже живые деревья (которых там никогда 
не было). На прошлой неделе качество работ 
проверил мэр Иркутска Руслан Болотов. Вме-
сте с ним на новом объекте благоустройства 
побывала и репортерская группа «Иркутска».

Только представьте, как будет выглядеть этот участок Нижней набережной следующим летом, когда 
деревья окрепнут и покроются зеленью! Сейчас саженцам по 3–4 года, и посажены они по специальной 
технологии, которая одновременно защитит корневую систему тополей и не даст ей разрушать рядом 
уложенную плитку. Кадки, в которых они сидят, наполнены плодородной землей (больше метра в глуби-
ну и в ширину), позже корни достигнут насыпного влажного грунта. Тополь серебристый — одно из не-
многих растений, которые хорошо приживаются. У него богатая зелень и мало пуха

Таким было утро рабочего 
дня для (слева направо) 
руководителя комитета 
городского обустройства 
администрации Иркутска 
Сергея Черткова, дирек-
тора иркутского Горзелен-
хоза Георгия Ни и нашего 
мэра Руслана Болотова: 
проверка ремонта на Ниж-
ней набережной не по до-
кументам, а «своими 
глазами». Прошагали 
полтора километра, все 
осмотрели, на шли над чем 
еще поработать подряд-
ной организации (а как же 
без этого?). А буквально 
через день Руслан Боло-
тов проверил качество 
еще одной грандиозной 
реконструкции — на ули-
це Карла Маркса

Перголы (решетчатый на-
вес для защиты от палящего 

солнца. — Прим. авт.) с качеля-
ми, пожалуй, одно из лучших 
украшений береговой линии. 
Даже в холодную погоду они 

редко пустуют (нашим журна-
листам просто повезло сделать 

такой кадр), но особенно при-
ятно будет отдыхать на них, 

конечно, в жаркий летний день. 
Примечательно, что делали 
эти качели тоже в Иркутске. 

Всего на расстоянии в полтора 
километра разместили четыре 

такие перголы

Эти светильники заслуживают отдельного рас-
сказа. Дело в том, что изготовлены они в нашем 
городе по уникальному эскизу архитектора Сергея 
Демкова и подобных больше нет нигде (даже 
в других районах Иркутска). В 2021 году эти све-
тильники установили на верхнем ярусе набереж-
ной, а в этом — на нижнем. Всего на променаде 
появилось 65 новых светодиодных фонарей (вы-
сотой в 3,5 метра) со 130 светильниками, в резуль-
тате чего посещение Нижней набережной стало 
комфортным не только днем, но и вечером

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
с удовольствием общался со все-
ми горожанами (и это было взаим-
но), которых встретил на Нижней 
набережной, когда проверял 
качество ее благоустройства. 
Среди собеседников оказалась 
и Нина Парамонова. Женщина за-
нималась скандинавской ходьбой 
(для этого ей очень пригодилась 
спортивная дорожка). «Я рядом 
живу и каждый день бываю здесь, 
— рассказала Нина Петровна 
мэру. — Мне очень нравится ви-
деть, как изменилась набережная 
после ремонта. Молодцы, ребята! 
Я так довольна!»

Дорожки для занятий активными видами спорта удобны для тех, кто любит передвигаться на велосипедах и самокатах. 
Важно, что потоки людей при этом разделяются: прогуливающиеся могут идти ближе к воде, а взрослые и дети на роли-
ках, самокатах и велосипедах — кататься вдоль подпорной стенки. Ширина асфальтовой дорожки, которая появилась 
здесь впервые, — полтора метра. Теперь у пешеходов и велосипедистов нет «конфликта интересов»: каждый передви-
гается по своей полосе. Отдельно отметим, что ширина самого променада отличается: в самом узком месте она состав-
ляет шесть метров, в широком (это так называемый причал, на котором любят стоять рыбаки) — десять с половиной

С такой обложкой в начале 
августа в свет вышел номер 
«Иркутска». Мы рассказали тогда 
читателям, насколько масштаб-
ная реконструкция происходит 
на главной исторической улице 
города. И спустя три месяца стало 
очевидно — улицу Карла Маркса 
действительно не узнать 

Илья Спирин. Фото Дарьи Таракановой

Вот так «по-домашнему» осматривал мэр Руслан Болотов качество рекон-
струкции на Карла Маркса. Чтобы быстрее перейти улицу, подхватил самую 
юную участницу проверки Алису (и ее самокат!). Несмотря на возраст, она 
стала, пожалуй, главной в комиссии — проехала всю обновленную часть 
улицы на своем розовом транспортном средстве! Мама девочки идет слева 
рядом — общественница Юлия Новикова. Руслан Николаевич, кстати, никог-
да не принимает городские объекты в одиночестве или только с сотрудника-
ми администрации: всегда в команде мэра — активные иркутяне
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Истории со счастливым 
концом

Настоящих героев можно увидеть 
не только в кино, но и в обычной жизни. 
Сотрудник филиала Байкальского банка 
Сбербанка в Тулуне Ольга Власова при 
оформлении кредита заподозрила, что 
мужчина собирается перевести эти день‑
ги мошенникам.

— Внешне клиент был спокоен. Убеж‑
дал, что берет кредит для строительных 
нужд. Я обратила внимание, что у него 
постоянно звонил сотовый телефон. 
На экране высвечивался номер, с кото‑
рого обычно звонят мошенники. Дело 
было под конец рабочего дня, по‑
этому я предложила клиенту при‑
йти на следующий день и все 
оформить. Об этой ситуации мы 
сообщили в полицию. Общими 
усилиями нам удалось предот‑
вратить похищение 500 тысяч 
рублей, — рассказала Ольга 
Власова.

Сомнительную сделку по недви‑
жимости в Иркутске прервала менеджер 
ипотечного кредитования банка Алек‑
сандра Труцук. Клиенты предварительно 
оформили два сервиса — электронную 
регистрацию и сервис безопасного рас‑
чета. После подписания кредитной до‑
кументации и договора купли‑продажи 
информация о сделке была направлена 
в Росреестр для регистрации.

— На следующий день мне пришло 
сообщение, что сделку необходимо при‑
остановить. Выяснилось, что на квартиру 
были заявлены права предыдущего вла‑
дельца. Мы тут же пригласили клиентов 
в банк, они написали заявление о рас‑
торжении сделки. Благодаря сервису 
без опасных расчетов сумма сделки — по‑
рядка 3 млн рублей — была возращена. 
Таким образом, продавец не смог обман‑
ным путем заполучить деньги, — отмети‑
ла Александра Труцук.

Но далеко не все истории, где 
граждане попадаются в сети мо‑
шенников, имеют счастливый 
конец. В ловушке аферистов 
оказываются даже профессио‑
налы — бухгалтеры, сотрудники 
правоохранительных органов, 
банковские служащие. Только 
за девять месяцев текущего года 
в Иркутской области было зарегистри‑
ровано 5367 преступлений, совершенных 
с использованием информационно‑теле‑
коммуникационных технологий (для 
сравнения: за аналогичный период 
2021 года — 6398). Из них краж — 1933, 
мошенничеств — 2405. Ущерб составил 
772 млн рублей, гражданам удалось вер‑
нуть 8,5 млн. По прошлому году цифры — 
521 млн рублей и 2,5 млн соответственно. 
О том, как изменились мошеннические 
схемы, и о способах защиты от них гово‑
рили участники круглого стола на пло‑
щадке Байкальского банка Сбербанка.

Схемы обмана
На сегодняшний день Россия — самая 

атакуемая страна в мире. За третий квар‑

тал Сбер выдержал 450 тысяч кибератак, 
что сопоставимо с данными за последние 
пять лет. Об этом во время своего высту‑
пления заявил Александр Абрамкин, 
председатель Байкальского банка ПАО 
Сбербанк.

— С начала специальной военной 
операции рост киберпосяга‑

тельств на нашу страну 
вырос более чем в 20 раз. 

Под ударом оказались 
госорганы, финансо‑
вый сектор, оборонный 
комплекс, энергетика, авиа‑
компании и т. д. Мошен‑

ники развернули активные 
действия и в отношении фи‑

зических лиц. Раньше динамика 
по таким преступлениям не превы‑

шала 10–15% в год, в 2022‑м рост достиг 
20%, — подчеркнул Александр Абрамкин.

По его словам, преступники звонят 
всем, и банковские работники не исклю‑
чение. Александр Николаевич рассказал, 
что ему на днях позвонил некий майор 
из Следственного комитета Москвы. Раз‑
говор закончился тем, что мошенник сам 
бросил трубку. Подозрительный звонок 
поступил и на телефон его заместителя 
Дмитрия Жорова через два часа после 
объявления о частичной мобилизации. 
Мошенник убеждал, что кто‑то исполь‑
зовал его доверенность для снятия денег. 
Дмитрий Васильевич, сославшись на за‑
нятость, попросил перезвонить, но даль‑
нейшей реакции не последовало.

— Мошенники внимательно следят 
за событиями в стране и мире, их задача 

— подловить человека в какой‑то 
критический момент, когда он 

может быть наиболее уязвим. 
Одна из новых схем преступ‑
ников условно называется 
«Белый билет». Мужчинам, 
подлежащим призыву, пред‑
лагают получить справку 

о непригодности к военной 
службе. Потенциальных жертв, 

как правило, ищут в соцсетях или 
через мессенджеры. За двое суток мо‑
шенники обещают за 30 тысяч рублей 
не только обеспечить регистрацию в во‑
енкомате с занесением в базу, но и под‑
готовить документы для пересечения 
границы. Получив предоплату, они боль‑
ше не выходят на связь, — сообщил Дми-
трий Жоров.

Наряду с новыми продолжают дей‑
ствовать и уже известные схемы мо‑
шенничества. Например, блокировка 
аккаунта, когда злоумышленники рас‑
сылают письма от имени разных онлайн‑
сервисов с угрозой, что ваш аккаунт будет 
заблокирован из‑за подозрительных 
действий. Пользователи звонят по ука‑
занным номерам, оператор объясняет, 

что надо делать, чтобы не попасть 
в черный список.

— Жители получают звонки от якобы 
сотрудников банков, которые 

под разными предлога‑
ми убеждают перевести 

деньги на «безопасный» 
(«резервный», «спе‑
циальный») счет для 
обеспечения их сохран‑

ности. Обращаю внима‑
ние, что банки не звонят 

с такими предложениями! 
Если вы поняли, что говорите 

с мошенником, прекратите разговор 
и на повторные звонки не отвечайте. Ни‑
когда, никому и ни при каких обстоятель‑
ствах не сообщайте по телефону сведения 
о своей банковской карте, — убеждает 
Владимир Бабиков, начальник управ‑
ления по надзору за уголовно‑процес‑
суальной и оперативно‑разыскной дея‑
тельностью, старший советник юстиции 
прокуратуры Иркутской области.

В числе других мошеннических схем 
он привел в пример «Сказочные инве‑
стиции», когда преступники предлагают 
буквально золотые горы от операций 
на финансовом рынке. Получив пред‑
оплату, такие горе‑торговцы испаряются. 
Эксперты советуют проверять информа‑
цию об участниках рынка ценных бумаг 
на сайте Центробанка РФ. А если вы хо‑
тите воспользоваться, к примеру, онлайн‑
курсами (тренинг личностного роста, 
кулинарии, правильного питания и т. д.), 
то не спешите сразу переводить деньги 
через мобильный банк. Для начала со‑
берите отзывы тех, кто ранее уже пользо‑
вался услугами таких организаций.

Сохраняйте бдительность!
Как отметил Андрей 
Жбанов, начальник 

управления уголовного 
розыска, полковник 
полиции ГУ МВД РФ, 
правоохранительным 
органам благодаря 

сотрудничеству с бан‑
ками, а лидером в этом 

направлении является 
Сбер, удалось повысить рас‑

крываемость преступлений с помощью 
ИТ‑технологий. В 2022‑м показатель до‑
стиг 225 случаев, что на 75% больше, чем 
в прошлом году. Установлены 92 преступ‑
ника, причастных к совершению дистанци‑
онных мошенничеств. Эта цифра в два раза 
превышает прошлогодний показатель.

— У нас в регионе появился свой опыт 
в профилактике киберпреступлений. Нам 

удалось договориться о публи‑
кации разъяснительной 

информации на упаков‑
ках с молоком. Партия 
в пять тысяч таких 
коробок разошлась 
за неделю. Акция полу‑
чила хороший отклик 

у населения. Будем про‑
должать работать в этом 

направлении. Также мы 
привлекаем водителей такси, 

которые сообщают нам о разных подозри‑
тельных случаях. Есть успешные результа‑
ты совместных действий, — говорит Павел 
Герасимов, начальник управления эко‑
номической безопасности, полковник по‑
лиции ГУ МВД РФ.

Работать на упреждение в Сбере по‑
зволяет система фрод‑мониторинга. С ее 
помощью уже в прошлом году от посяга‑
тельств преступников на счетах клиентов 
удалось сохранить 57 млрд рублей, а в этом 
году показатель вырос в два раза — до 116 
млрд.

— Зачастую жертвами обманщиков ста‑
новятся люди старшего поколения. Сбер 
предлагает сервис «Проверка операций 
близкого». Вы можете назначить другого 
человека — близкого родственника — сво‑
им «помощником» в совершении финан‑
совых операций. Помощник идентифици‑
рован банком, он не может инициировать 
операцию вместо клиента, в отношении 
него сохранены алгоритмы проверки опе‑
раций, дополнительный контроль обеспе‑
чивает фрод‑мониторинг, — подчеркнул 
Дмитрий Жоров.

Быть в курсе последних схем, исполь‑
зуемых преступниками, и способов за‑
щиты от них помогает канал «Осторожно, 
мошенники!» в Сбербанк Онлайн. Вы 
можете пройти обучение по повышению 
цифровой грамотности, а также принять 
участие в марафоне по кибербезопасно‑
сти. Достоверную информацию вы всегда 
найдете в разделе «СтопФейк» на сайте 
Сбера. Главное — сохранять бдитель‑
ность и не поддаваться на провокации 
мошенников!

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

ТЕХНОЛОГИИ ФИНАНСОВОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
С начала года в Иркутской области Сбер уберег от посягательств 

преступников 177 млн рублей своих клиентов

Житель Тулуна благодаря 
бдительности сотруд-
ников Сбера и опера-

тивным действиям правоохрани-
тельных органов смог сохранить 
полмиллиона рублей, а менеджер 
по ипотечному кредитованию 
банка в Иркутске приостановила 
сделку, по которой продавец хо-
тел получить деньги обманным 
путем. Каждый месяц Сберу толь-
ко в Иркутской области удается 
предотвратить пять мошенни-
ческих схем в отношении клиен-
тов на сумму до трех миллионов 
рублей.

20 октября в главном офисе Байкальского банка Сбербанка в Иркутске со-
стоялся круглый стол по вопросам кибербезопасности клиентов. В обсужде-
нии участвовали представители СМИ, МВД, прокуратуры и самого банка

БИБЛИОТЕКА КИБЕРГРАМОТНОСТИ
Когда верстался этот номер газеты «Иркутск», Сбер запу-

стил «Кибрарий» — первую и самую подробную библиотеку 
знаний для повышения уровня киберграмотности граждан 
России. Этот онлайн-ресурс поможет подробнее узнать о ки-
беругрозах, схемах мошенничества, защитить свои сбереже-
ния и конфиденциальные данные от киберпреступников.
Портал рассказывает, как безопасно пользоваться банков-

скими картами и интернетом, создавать надежные пароли, 
защищать телефоны и компьютеры от взлома, беречь пер-
сональные данные. «Кибрарий» объясняет, что делать, если 
клиент банка уже отправил преступникам свои конфиденци-
альные данные либо когда деньги с карты уже похищены.
Информация представлена в максимально удобном для вос-

приятия виде.

Мария Михайлова. Фото предоставлены Байкальским банком Сбербанка



1128 октября 2022 года | № 42 (1078) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

ГАРАЖИ ВНЕ ЗАКОНА
Город избавляется от самовольной 

застройки

Сейчас от длинной улицы с девятнадцатью не‑
законно построенными гаражами осталось только 
семь зданий: первые семь снесли зимой прошлого 
года, в сентябре 2022‑го — еще пять. Оставшиеся 
— на очереди, их планируют скоро демонтировать. 
И надо сказать, масштабы самовольного строитель‑
ства поражают — это не просто гаражи в привычном 
понимании этого слова, а почти капитальные дома. 
Каждый — в два этажа, на первом — бокс с авто‑
матическими воротами, на втором — помещение 
с пластиковыми окнами: при желании там можно 
хоть жить, хоть разместить офис. То есть, в прин‑
ципе, это удобные помещения под бизнес, именно 
для этого их и строили, чтобы впоследствии сдавать 
и получать хороший доход — этим и занимался ини‑
циатор незаконной стройки.

Местная жительница на условиях анонимности 
рассказала нам, что долгие годы этот человек уве‑
рял всех в округе, что у него «все схвачено», никто 
и никогда не привлечет его к ответственности за са‑
моуправство. На самом деле это, конечно, не так. 
Гаражи‑дворцы сносят, на это есть решение Сверд‑
ловского районного суда Иркутска и распоряжение 
администрации областного центра.

По словам местных жителей, за десять лет в этих 
гаражах чего только не было — автосервисы, май‑
нинг‑фермы, для их работы собственник незакон‑
ных построек тайно подключался к чужим сетям. 
Однажды оборудование украли, вызывали полицию 
— так и стало известно, что там занимались добы‑
чей криптовалюты. Самое интересное, что даже сей‑
час, когда известно, что боксы стопроцентно снесут, 
владелец пытается их продать.

И это еще одна проблема, уже были случаи, ког‑
да люди покупали гаражные боксы без документов 
(при этом уже было решение об их сносе) и просто 
теряли огромные деньги. В среднем гараж в Иркут‑
ске в черте города сейчас стоит от 300 тысяч рублей 
и выше. И никто потраченного не вернет!

«Поэтому при таких покупках нужно 
обязательно внимательно изучать до-
кументы, а для большей уверенности 
стоит обратиться в управление му-
ниципального земельного контроля 
комитета по управлению муниципаль-
ным имуществом администрации Ир-
кутска по телефону 520-459 и навести 
справки, для этого, возможно, при-
дется написать письменное заявление 
и подождать официального ответа 
на запрос. Но это лучше, чем потерять 
сотни тысяч рублей.

Целую улицу незаконно построенных 
гаражей выявили специалисты адми-
нистрации Иркутска в Академгородке 

на улице Помяловского между гаражными 
кооперативами № 227 и 18. О них сообщили 
владельцы так называемых легальных гара-
жей. Люди просто устали от такого соседства 
— были случаи, когда к их сетям самоволь-
но подключались и похищали электроэнер-
гию для майнинг-ферм (даже ребенок знает, 
что счета за их электроснабжение приходят 
огромные. — Прим. авт.). Вокруг самовольно 
возведенных строений развернулась настоя-
щая детективная история, которая длилась 
десять лет! После чего жители наконец ре-
шили написать заявление в  администрацию 
Иркутска, что и стало началом активных 
действий.

Вот такие капиталь-
ные гаражи некто 
(пока) неизвестный 
решил десять лет 
назад построить 
на улице Помяловско-
го между гаражными 
кооперативами № 227 
и 18. Без всяких согла-
сований с надзорными 
органами и разреше-
ний на строительство! 
Четырнадцать уже 
снесли, осталось пять, 
и их демонтируют 
до конца года. Устано-
вить личность само-
вольного застройщика 
полиции не составит 
труда. В итоге за снос 
каждого строения 
владелец заплатит 
крупную сумму

Вся эта улица на подъезде к гаражному кооперативу № 227 в Академ-
городке была самовольно застроена боксами. А строить здесь нельзя 
ни в коем случае по ряду причин. Одна из них — труба с теплоносите-
лем (слева на фото)

Начальник управления 
муниципального земельного 
контроля комитета по 
управлению муниципальным 
имуществом администрации 
Иркутска Кристина Голик 
рассказывает, что владелец 
обнаруженного самостроя 
частенько «пропадает». Ему 
не хочется оплачивать снос, 
а это в среднем около 200 
тысяч рублей. Но «прятки» 
не помогут: незаконное 
строение все равно снесут 
за счет городского бюджета, 
а затраченные деньги 
взыщут при поддержке 
службы судебных приставов. 
Как правило, владельцев 
гаражей сотрудники полиции 
устанавливают достаточно 
быстро    

Ольга Королева. Фото автора

ВСЕ ПУСТЯТ В ДЕЛО
На освободившихся 

от самовольной застройки 
участках городская власть 
планирует строительство
Например, в Ленинском 

округе, в районе дома № 5 
на улице Генерала Довато-
ра, после сноса самоволь-
но возведенного гаража 
земельный участок войдет 
в территорию, на которой 
планируют строительство 
детского сада на 350 мест. 
Также в поселке имени 
Горького, между улицей 
Гладкова и переулком Но-
восельским, освобождают 
земельный участок площа-
дью 12 тыс. кв. м — сносят 
объект незавершенного 
строительства. Взамен пла-
нируют возвести началь-
ную школу-детсад на 200 
мест. Кроме этого, на ули-
це Тургенева в Свердлов-
ском округе, в районе ГСК 
№ 78, сносят самовольно 
построенный гараж — он 
мешает реконструкции 
путепровода по улице 
Джамбула.

— Демонтаж этих гаражей приходится прово‑
дить в несколько этапов. Во‑первых, это дорого, 
во‑вторых, требует большой предварительной 
работы, — рассказывает начальник управления 
земельного контроля комитета по управлению му‑
ниципальным имуществом (КУМИ) администрации 
города Кристина Голик. — Нужно сделать проект 
на снос, заключить муниципальный контракт, под‑
готовить проектную документацию, и уже в соот‑
ветствии с ней производится сам демонтаж.

Все 19 гаражей построены за границей гаражного 
кооператива на улице Помяловского — у его входа. 
Никакой разрешительной документации на стройку 
не выдавалось, поэтому и принято решение снести 
незаконные строения!

Специалисты КУМИ постоянно проводят мони‑
торинг таких построек на территории города. Го‑
рожане должны четко понимать, что самовольное 
строительство запрещено и рано или поздно будет 
преследоваться в рамках действующего законода‑
тельства. Порядок нужен во всем, особенно если 
это касается городской застройки — сегодня кто‑то 
присмотрит себе участок у гаражного кооператива, 
а завтра — в центре города, уродуя его облик ради 
личной выгоды.

К чему это приводит, мы уже хорошо знаем 
на практике. Например, в этом году для строитель‑
ства школы в Лисихе пришлось освобождать боль‑
шой участок земли, на котором так же самовольно 
разместили около трехсот металлических гаражей. 
На это специалистам администрации Иркутска по‑
требовалась масса усилий, велись судебные тяжбы 
— все это только отсрочило строительство школы, 
которая необходима местным жителям, чьи дети 
вынуждены учиться в несколько смен из‑за пере‑
полненности учебных заведений.
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— Я узнала, что здесь 
шьют балаклавы, из соц‑

сетей и пришла сюда, 
можно сказать, с улицы, 
— объясняет специалист 
по работе с недвижимо‑

стью Елена Соловье-
ва. — Очень хочу помочь 

ребятам, которые защищают 
сейчас нашу Родину. Скоро зима, ду‑
маю, все, что мы здесь шьем, им очень 
пригодится.

Деньги на закупку материала сда‑
ют практически все, кто как‑то связан 
с «Модисткой», — бывшие и настоящие 
участницы курсов, их друзья, знакомые, 
родственники, коллеги. Один из руко‑
водителей предприятия, где работает 
девушка‑волонтер, когда узнал, на что 
она собирает деньги, перечислил сразу 
десять тысяч рублей.

Как утверждает Елена Горр, их про‑
ект еще и антистрессовый. Она видела, 
что многие испытывают тревожность 
из‑за сложившейся ситуации, а в таких 
случаях психологи советуют действо‑
вать, делать что‑то нужное — этим и за‑
нялись в «Модистке». Атмосфера здесь 
очень позитивная, балаклавы шьют под 
патриотические песни — это придумала 
студентка ИГУ Анна Тарасевич, от них 
и настрой становится просто боевой!

— Я сделала плейлист в телефоне 
специально для наших занятий, — гово‑
рит Анна. — Сама люблю такие песни, 
а здесь их просто сам Бог велел слу‑
шать, потому что соответствующее на‑
строение создается мгновенно! Слуша‑
ем «Любэ», Олега Газманова, Дениса 
Майданова — девчонкам нравится. Под 
такие песни я, когда шью, представляю, 
что вот эту балаклаву будет носить наш 
воин, она согреет его в холодное время. 
И на душе становится как‑то светлее, 
и шьется быстрее и легче!

Волонтеры из «Модистки» не соби‑
раются останавливаться на балаклавах, 
тем более у них есть главное — ма‑
стерство. Они уже заказали в одном 
из швейных магазинов ткань для тер‑
мобелья и теперь собираются сшить це‑
лую партию — так же, как и балаклавы, 
на бесплатных мастер‑классах.
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«ШЬЕМ ДЛЯ НАШИХ»
В Иркутске организовали бесплатные мастер-классы по пошиву 

балаклав для бойцов, участвующих в СВО

Проект «Шьем для наших» воз‑
ник спонтанно. После объявления 
о частичной мобилизации многие 
начали испытывать стресс, жен‑
щины переживали, что их му‑
жья, отцы, сыновья, братья уедут 
в зону боевых действий, трево‑
жились о предстоящей разлуке, 
о том, что нужно приготовить 
им в дорогу, чем помочь… Все 
это, конечно, коснулось и курси‑
сток «Модистки», и они решили 
действовать!

— Увидела у наших учениц 
в социальных сетях, что они поку‑
пают ткани и шьют дома балакла‑
вы, — рассказывает руководитель 
школы шитья «Модистка» Елена 
Горр. — Такая мысль возникла 
у Кристины Файзрахмановой — 
она думала, что ее мужа могут мо‑
билизовать, стала искать, что ему 
собрать в дорогу, оказалось, бала‑
клаву купить невозможно, и тогда 
она решила сшить ее сама. Муж 
в итоге под мобилизацию не по‑
пал, но идея помочь нашим ребя‑
там осталась. У них есть сосед, ко‑
торый служит в СОБРе, он как раз 
приехал в отпуск из зоны боевых 
действий, с ним и хотели пере‑

дать все, что сшили. Я понимала, 
что у Кристины и ее подруг обо‑
рот небольшой, и предложила вы‑
ставить в нашей группе объявле‑
ние про мастер‑класс. У нас есть 
для этого оборудование и классы, 
в которых можно кроить и шить. 
В итоге в группу записались 67 
человек, мы собрали деньги, за‑
купили ткань, к нам присоедини‑
лись девочки из отделения школы 
в Ангарске. На сегодняшний день 
все вместе мы сшили уже больше 
250 балаклав!

Первую партию ученицы «Мо‑
дистки» отправили бойцам СОБРа 
с тем самым соседом — в начале 
октября он вернулся в зону боевых 
действий. Вторую отнесли в пункт 
приема гуманитарной помощи 
в торговом центре «Дока», который 
организовали иркутские блогеры 
(«Иркутск» писал о нем в двух пре‑
дыдущих номерах. — Прим. ред.). 
Сейчас шьют третью партию, ее от‑
правят нашим воинам со знакомы‑
ми, которые уезжают для участия 
в СВО добровольцами.

Все больше людей старают-
ся чем могут поддержать 
воинов, защищающих 

интересы нашей страны в Дон-
бассе. Кто-то собирает гумани-
тарную помощь, кто-то шьет, 
вяжет, кует из металла то, что 
необходимо солдатам в поле-
вых условиях: от носков до пор-
тативных печей. В Иркутске 
в школе шитья «Модистка» 
организовали проект «Шьем 
для наших» и для всех желаю-
щих научиться шить балаклавы 
проводят бесплатные мастер-
классы. А все изготовленное 
мастерицами отправляют на-
шим ребятам в зону боевых 
действий.

Руководитель школы шитья «Модистка» Елена Горр показала, как выгля-
дит уже раскроенная балаклава. 18 октября за несколько часов волонте-
ры сшили их 128 штук. На них ушло 28 метров ткани. Швеи используют 
флис – он не впитывает влагу, то есть боец при физических нагрузках, 
если вспотеет, не окажется в мокрой шапке, и на морозе от дыхания 
такая ткань не встанет колом. Цвет балаклав в «Модистке» тоже подби-
рают не просто так: участники СВО попросили не шить черные – они при-
влекают внимание, поэтому девушки используют бежевый, серый и хаки

В группу записались в основном бывшие ученицы 
школы, но есть и те, кто пришел, увидев объявление о 
проекте в социальных сетях. Были четыре участницы, 
которые, как говорится, иголку в руках не держали, 
но очень хотели помочь – их научили, все объяснили. 
Женщины самые разные – от студенток до пенсио-
нерок, многие приходят после работы и не жалеют вре-
мени на то, чтобы помочь нашим бойцам хоть чем-то…

Эту балаклаву студентка ИГУ Анна Тарасевич сшила 
минут за 15. Но это потому, что у нее уже довольно боль-
шой опыт швеи, а новичок мог бы провозиться с таким 
изделием и весь день. Даже руководитель «Модистки» 
Елена Горр, если бы работала одна, 128 изделий кроила 
бы целый день. Но благодаря помощи волонтеров на 
раскрой ушло 3,5 часа. Те, кто приходит на мастер-класс, 
работают уже с раскроенными изделиями, чтобы не 
терять времени

Домохозяйка Ольга Колесник шьет уже три 
года, начинала на курсах «Модистки». После 
объявления мобилизации ей очень хотелось 
чем-то помочь, а когда узнала, что в школе 
организовали проект «Шьем для наших», с ра-
достью пришла и сейчас принимает участие 
в пошиве практически всех партий балаклав

Ольга Королева. Фото автора
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«КРАСОТА-ТО КАКАЯ! ЛЕПОТА!»
В Иркутске полным ходом идет подготовка 

к празднованию юбилея Леонида Гайдая

— Празднование юбилея Леонида 
Гайдая должно стать настоящим по‑
дарком иркутянам и всем поклонни‑
кам творчества режиссера, — уверен 
Юрий Яшников, иркутский кино‑
режиссер, продюсер, руководитель 
Центра развития кинематографии 
имени Леонида Гайдая. — Все ярко, 
с юмором — как и в наших любимых 
комедиях! При этом важно не за‑
бывать и о другой очень значимой 
составляющей юбилейных меропри‑
ятий. Мы благодарны Музею истории 
Иркутска за идею привести в порядок 
могилы родителей Гайдая. А тот факт, 
что Ольга, внучка Леонида Иовича, 
приняла решение прилететь из столи‑
цы и вместе с нами сделать эту работу, 
придает этому особую ценность.

В Иркутск Ольга Худякова при‑
летела 20 октября, это был ее пер‑
вый приезд на родину деда. Из‑за 
большой занятости она смогла вы‑
делить всего один день, и конечно, 
он был очень насыщенным и пло‑
дотворным. Почти сразу после при‑
лета Ольга вместе с сотрудниками 
«Гайдай‑Центра» съездила на Ради‑
щевское кладбище, где похоронены 
родители Леонида Гайдая — Иов 
Исидорович и Мария Ивановна.

— Мы навели там порядок, 
— говорит Татьяна Замарацкая, 
пресс‑секретарь «Кинокомпании 
Юрия Яшникова». — Место было 
заросшее, поэтому убрали траву, 
кустарники. Памятник отмыли, воз‑
ложили цветы. Весной планируем 
восстановить оградки и продолжим 
поиски могилы сестры Леонида 
Гайдая Августы. Пока нам известно 
местонахождение могил родителей 
и брата Александра.

Ольга Худякова призналась 
журналистам, что в ее семье про 
Иркутск говорили много и часто, по‑
скольку тот отрезок жизни, который 
Леонид Гайдай провел здесь, был 
очень важен для него.

« Уже будучи жителем 
Москвы, — рассказывает 
Ольга, — в минуты твор-
ческих исканий он возвра-
щался в Иркутск, в родной 
дом, который был для 
него местом силы. И мы 
об этом хорошо помним. 
Когда его картину «Жених 
с того света» подвергли 
жесткой цензуре, Леонид 
Иович в порыве творче-
ской депрессии приехал 
именно в Иркутск, чтобы 
сбросить это тревожное 
чувство. И дома, на чер-
даке, где было огромное 
количество книг (а у них 
была очень читающая се-
мья), дедушка нашел юмо-
ристические рассказы. Так 
и появилась троица Трус, 
Балбес, Бывалый — идея 
зародилась именно здесь, 
в Иркутске».

Конечно же, Ольга побывала 
у дома Гайдаев на улице Касьяно‑
ва. Отец режиссера построил его 
в конце 1930‑х годов, и молодой 
Леонид прожил там несколько 
лет. Позже дом обзавелся мно‑
жеством разных собственников, 
и неоднократные попытки выку‑
пить его для города и сделать там 
музей не увенчались успехом. Так 
что внутрь Ольга не попала. Зато 
побывала на экскурсии в лицее 

№ 36, где когда‑то учился ее ве‑
ликий дед, и даже посидела за его 
партой.

К слову, сейчас музей Леонида 
Гайдая все же существует, но пока 
в виртуальном пространстве. Его 
создали иркутские кинематогра‑
фисты, которые объединились 
в «Гайдай‑Центр» как раз для 
того, чтобы память о нашем зем‑
ляке не исчезала. «Онлайн‑музей 
Леонида Гайдая» сделан прежде 

Вся страна будет отмечать 
столетие выдающегося ре-
жиссера 30 января 2023 года. 

Среди запланированных меропри-
ятий — флешмоб с хороводом во-
круг памятника имениннику и его 
знаменитой троице, открытие уни-
кальной интерактивной выставки, 
«Гайдай-диктант» для школьников 
и многое другое. А на прошлой не-
деле в Иркутске побывала Ольга 
Худякова — внучка Леонида Гай-
дая и известной актрисы Нины 
Гребешковой. Ее визит приурочи-
ли к презентации праздничной 
программы.

Ольга Худякова родилась в семье дочери Леонида Иовича Оксаны 
Гайдай. Режиссер мечтал, чтобы внучка выбрала актерскую профес-
сию, и даже снял ее в своей картине «Частный детектив, или Операция 
«Кооперация», где она сыграла эпизодическую роль вместе с Натальей 
Крачковской. Но Ольга не стала связывать жизнь с кинематографом. 
После получения школьного аттестата поступила в МГИМО и окончила 
факультет международной экономики, а после стала работать в бан-
ковской сфере. На фото — Ольга Худякова в Иркутске на презентации 
программы празднования столетия знаменитого деда

В Иркутск внучка Гайдая 
приехала по приглаше-
нию «Гайдай-Центра» 
и его руководителя 
Юрия Яшникова. В этом 
году центр выиграл 
грант Президентско-
го фонда культурных 
инициатив — девять 
миллионов рублей — 
на создание программы 
празднования и различ-
ные мероприятия к юби-
лею Леонида Гайдая. 
И сотрудникам центра 
было важно получить 
обратную связь от семьи 
Гайдая. Ольге в городе 
очень понравилось, 
и она обещала приехать 
еще. На фото — Ольга Ху-
дякова и Юрий Яшников 
рядом с домом Гайдаев

всего для молодого поколения, и его 
виртуальное посещение — занятие до‑
вольно увлекательное. Оформлен он 
в виде игры, где дом «открывается» 
через вопросы и правильные ответы.

— Время идет, молодежь зачастую 
и не знает, кто такой Леонид Гайдай, 
— комментирует Татьяна Замарац‑
кая. — И нужно что‑то делать, чтобы 
исправить это. Есть и другой момент. 
Несмотря на то что Гайдай — фигура 
значимая в рамках всей страны, не все 
знают, что он вырос в Иркутске и со‑
стоялся как автор именно здесь. Так 
что это еще одна наша цель — расска‑
зать об этом всем россиянам.

Изначально идея отпраздновать 
юбилей режиссера не выходила 
за рамки Иркутска, но постепенно 
события стали более масштабными. 
Прямо сейчас команда «Гайдай‑Цен‑
тра» разрабатывает единую для всей 
России символику, а бесплатно ска‑
чать и использовать материалы для 
мероприятий можно будет на сайте 
gaidaicenter.ru 1 декабря. Интерес 
к этому уже проявляют музеи разных 
городов страны.

— Все, что мы задумали, обязатель‑
но состоится в Иркутске, — добавляет 
Юрий Яшников. — Если к нам присо‑
единятся все остальные россияне, мы 
будем очень рады.

В честь юбилея, например, проведут 
серию экскурсий «Иркутск кинема‑
тографический», а в школах области 
пройдут лекции «Крылатые фразы, 
или Почему мы говорим цитатами 
из фильмов Гайдая». Также школьни‑
ки напишут «Гайдай‑диктант» и при‑
мут участие в серии «Гайдай‑квизов». 
В День иркутского кино, 24 марта, со‑
стоится флешмоб «Будущие Гайдаи», 
а о фронтовых страницах из жизни 
режиссера напомнит акция «Рядовой 
Гайдай». Еще будет обустроена под‑
светка памятника Леониду Иовичу 
на площади Труда, создан стикерпак 
для мессенджеров, а «Кинокомпания 
Юрия Яшникова» создаст фильм о ре‑
жиссере в рамках документального 
сериала «Киноинтервью».

30 января начнет работать уни‑
кальная интерактивная выставка «Ре‑
жиссер Гайдай. Как он это делал?». 
Ее посетители смогут пройти по пути 
создания знаменитых фильмов — 
от написания сценария до премьеры 
в кинотеатре. На всех этапах у них 
будет возможность попробовать себя 
в разных ролях: поучаствовать в ак‑
терском кастинге, побывать на съе‑
мочной площадке, в монтажной сту‑
дии и на озвучивании.

И только одно событие состоится 
исключительно в Иркутске. В день 
рождения режиссера будет концерт 
и большой флешмоб с хороводом во‑
круг памятника имениннику и знаме‑
нитой троице. Принять участие в этом 
смогут все желающие, ведь по задумке 
«Гайдай‑Центра» хоровод должен 
побить свой же рекорд и стать еще 
масштабнее, чем организованный де‑
сять лет назад — к 90‑летию Леонида 
Гайдая.

Ожидается, что в январе Иркутск 
вновь посетит Ольга Худякова. На этот 
раз уже вместе с мамой Оксаной Ле‑
онидовной — единственной дочерью 
режиссера.

Наталья Федотова,
с использованием информации сайта irk.ru

Фото Евгения Панина и Марины Дубас

Кадр из комедии Леонида 
Гайдая «Иван Васильевич 

меняет профессию». Кстати, 
именно ее все сотрудники 

редакции «Иркутск» назва-
ли самой любимой у извест-

ного режиссера. В кадре 
царь Иван Грозный в испол-

нении актера Юрия Яков-
лева, любуясь столицей, 

произносит фразу, которую 
мы использовали для за-

головка к этому тексту
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ВЫСТАВКА ДЛЯ ВЕРУЮЩИХ 
И НЕВЕРУЮЩИХ

Иркутский краеведческий музей представил экспозицию церковного 
искусства «Свет невечерний»

— Рядом с этими святынями мы 
едины, для всех нас они одинаково 
ценны и дороги, — сказал на откры‑
тии экспозиции митрополит Иркут‑
ский и Ангарский Максимилиан, 
подчеркнув, что российская исто‑
рия и русская культура неразрывно 
связаны с православной традицией, 
проводником которой уже много 
веков является церковь.

Иркутская епархия предоставила 
краеведческому музею возможность 
экспонировать свою самую боль‑
шую святыню — Евангелие с дар‑
ственной надписью самого царя Пе‑
тра Первого, жалованное государем 
Знаменскому женскому монастырю 
в 1708 году. Книга была напечатана 
в конце XVII столетия, а серебря‑
ный оклад с золочением, который 
весит более трех килограммов, 
иркутские мастера выполнили сто 
лет спустя. По большим церковным 
праздникам эту святыню до сих пор 
используют во время богослуже‑
ния. Увидеть такой раритет воочию 

удается очень немногим. У иркутян 
и гостей города при посещении му‑
зея «Окно в Азию» такая возмож‑
ность есть до конца ноября.

В фондах самого краеведческо‑
го музея находится более тысячи 
предметов, имеющих отношение 
к церковной коллекции. Каждый 
из них при богослужении выполня‑
ет определенное предназначение. 
Из этого многообразия куратор вы‑
ставки, научный сотрудник музея 
Вевея Шаруда подбирала экспо‑
наты, основываясь на Таинствах 
церкви.

— В православии выделяют семь 
основных церковных Таинств — 
крещение, миропомазание, которые 
сейчас соединены в один богослу‑
жебный чин, священство, покаяние, 
евхаристия, которую в обиходе на‑
зывают причащением, Таинство 

Брака и елеосвящение, или упро‑
щенно — соборование. Все 
предметы в витринах 
сгруппированы так, 
чтобы посетителю 
было понятно, ка‑
кую функцию они 
выполняют при 
том или ином свя‑
щеннодействии, — 
объясняет Вевея.

Большая часть 
церковной коллек‑
ции музея поступила 
в фонды в 1931 году, 
когда в СССР началась 
активная фаза богоборчества. 
На изучение и подбор экспонатов 
у Вевеи ушло несколько месяцев. 
И это при том, что она хорошо зна‑
ет церковные обычаи, поскольку 
родилась и выросла в семье свя‑

щенника. В итоге благодаря долгой 
и кропотливой работе каждая вещь 
обрела в экспозиции свое место. 
Начинается экскурсия с витрины, 
где представлены экспонаты, пред‑
назначенные для проведения одно‑
го из самых главных в православии 
обрядов — крещения. Здесь есть 
нательные кресты, найденные при 
раскопках вблизи Спасского хра‑
ма и, возможно, принадлежавшие 
первым иркутянам, крестильная 
рубашка младенца, епитрахиль — 
обязательный при богослужении 
элемент одежды священника. В за‑
висимости от Таинства, епитрахиль 
«меняет» цвет: при покаянии она, 
как правило, темная, например, 
фиолетовая или черная, во время 
венчания — из дорогой золотой 
парчи. В витрине, посвященной 
Таинству Брака, можно увидеть 
редкие иконы в ризах с жемчугом, 
сапфирами, рубинами и эмалью, 
венчальные венцы, торжественные 
престольные кресты, свечи конца 
XIX столетия, украшенные цветами 
из воска.

Очень редкие экспонаты пред‑
ставлены среди предметов, предна‑
значенных для заупокойных служб, 
— поминальные таблички.

— Я слышала, что была тради‑
ция заказывать такие таблички 
приходу на вечное поминовение. 
В этих случаях имена людей, ко‑

торые священник в опреде‑
ленные моменты службы 

должен был зачитывать, 
гравировщик наносил 

на металлические 
пластины. В фондах 
нашего музея на‑
шлись три поми‑
нальные таблички, 
принадлежавшие 

известным иркутским 
купеческим фамилиям 

Медведниковых и База‑
новых, — рассказала Ве‑

вея Шаруда.
В экспозиции также можно уви‑

деть уникальные книги, напечатан‑
ные в первой половине XVII сто‑
летия, среди которых «Сборник 
акафистов и канонов» 1628 года 
издания. Отдельно представлены 

В этом году Иркутский об-
ластной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравье-

ва-Амурского отмечает 240-летие. 
И выставка церковного искусства 
«Свет невечерний» в отделе «Окно 
в Азию» — одно из наиболее яр-
ких событий в череде юбилейных 
мероприятий. В экспозиции пред-
ставлена богатейшая по своему 
разнообразию коллекция из му-
зейных фондов: уникальные 
православные и старообрядческие 
иконы XVIII–XIX веков, произ-
ведения меднолитой пластики, 
церковного ювелирного искусства, 
старопечатной книжной культу-
ры. Всего более двухсот экспона-
тов, среди которых такие рарите-
ты, как Евангелие времен Петра 
Первого, епитрахиль святителя 
Софрония Кристалевского, нагруд-
ное украшение с изображением 
святых — панагия XIV века. Вы-
ставка адресована и верующим, 
и неверующим.

Выставка 
«Свет неве-

черний» открылась 
в экспозиционном от-
деле Иркутского област-
ного краеведческого музея 
«Окно в Азию» в день По-
крова Пресвятой Богоро-
дицы 14 октября и будет 
работать в течение 

двух месяцев.

Митрополит 
Иркутский 
и Ангарский 
Максимили-
ан (на фото 
справа) в день 
открытия экс-
позиции под-
черкнул, что 
святыни, пред-
ставленные 
на выставке, 
одинаково цен-
ны и дороги как 
православным 
верующим, так 
и неверующим, 
поскольку яв-
ляются частью 
истории и куль-
туры русского 
народа

Научному сотруднику отдела Иркутского краевед-
ческого музея «Окно в Азию», куратору выставки 
«Свет невечерний» Вевее Шаруде удалось собрать 
экспонаты, каждый из которых поистине уникален

В экспозиции можно увидеть уникальные книги, 
напечатанные в первой половине XVII столетия, 
среди которых «Сборник акафистов и канонов», 
изданный в 1628 году (на фото слева)

Иркутская епархия предоставила краеведческому музею возможность экс-
понировать свою самую ценную святыню – Евангелие с дарственной над-
писью царя Петра Первого. Книга была напечатана в конце XVII столетия, а 
серебряный оклад с золочением, который весит более трех килограммов, 
иркутские мастера выполнили сто лет спустя. Увидеть его на выставке 
можно до конца ноября
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колокола XIX века, и время от вре‑
мени по музею разносится их звон.

— Обычно в музеях ничего нель‑
зя трогать. Но для колоколов мы 
сделали исключение. Взрослые 
и особенно дети с удовольствием 
эту возможность используют, — от‑
метила Вевея.

Отдельного внимания заслужи‑
вают элементы одежды священ‑
нослужителей, созданные трудами 
монастырских мастериц, — епитра‑
хили, фелони, поручи, митры, па‑
лицы, иерейские пояса. Некоторые 
включенные в экспозицию пред‑
меты принадлежали епископам, 
имена которых неразрывно свя‑
заны с историей Иркутска. Таким 
особенным экспонатом является 
епитрахиль святителя Софрония 
Кристалевского — третьего иерарха 
Иркутской епархии. Изготовленная 
в середине XVIII века греческим 
мастером иеродиаконом Христо‑
фором Зефипом, она изображает 
фигуры восьми святых, чьи лики 
— живописные портретные мини‑
атюры представляют собой заме‑
чательный образец «лицевого» 
шитья, одного из видов 
древнерусского деко‑
ративно‑прикладного 
искусства.

Большого вни‑
мания заслуживает 
«коронационное» 
облачение епископа 
Тихона, выполненное 
из великолепной парчи 
знаменитой русской тек‑
стильной фабрикой братьев 
Сапожниковых. Оно было 
подарено епископу по‑
следним российским 
императором во вре‑
мя торжествен‑
ной коронации 
в мае 1896 года 
в Москве.

Еще один уни‑
кальный экспонат 

— покров на мощи святителя Ин‑
нокентия Кульчицкого. По словам 
куратора, он был обозначен в хра‑
нении как салфетка церковная.

– Нашлись фотографии, где изо‑
бражен покров на мощи святителя. 
Он именно так выглядит и просто 
был неправильно атрибутирован, — 
пояснила Вевея.

Самый древний предмет в экс‑
позиции «Свет невечерний» 
предположительно принадлежал 
Иннокентию Кульчицкому — это 
нагрудное украшение с изобра‑
жением святых, панагия. Сотруд‑
ники музея Андрея Рублева ранее 
установили, что она была создана 
в XIV веке.

Также можно увидеть на выстав‑
ке две невероятной красоты пла‑
щаницы — большую и малую, соз‑
данные руками иркутских мастериц 
Знаменского женского монастыря 
с использованием различных слож‑
ных древнерусских прикладных 
техник, которые сегодня практиче‑
ски забыты. Восхищение вызывают 

и ризы на иконы, одна из кото‑
рых создана из серебра в тех‑
нике скань. Глядя на эти ра‑
боты, сложно поверить, что 
они сделаны руками челове‑
ка. В каждой из них поистине 
есть высшее проявление та‑
ланта, трудолюбия и светлого 

созидательного начала.
Описать все экспонаты экспо‑

зиции невозможно, они заслужи‑
вают отдельного каталога, который 
в перспективе музей планирует 
издать.

Покровцы брали, чтобы прикрыть 
потир или дискос (блюдо на широ-
ком основании) во время богослу-
жения. Обычно их шили монастыр-
ские мастерицы, используя бархат, 
золотую и серебряную нити

Дарохрани-
тельницы 
обычно оформ-
ляются как 
миниатюрный 
храм, внутри 
которого нахо-
дится ковче-
жец с дарами 
в виде ларца 
или саркофага. 
При изготов-
лении часто 
применялись 
серебро, позо-
лота, эмаль

Митра, которая предположительно 
принадлежала епископу Софронию 
Кристалевскому (XVIII век, бархат, 
золотая нить, стекло, кожа, шитье, 
живопись)

Нина Александрова
Фото предоставлены Иркутским краеведческим музеем

Потир — чаша, которая ис-
пользуется в христианских 
богослужениях для совер-
шения Таинства Евхари-
стии (причастия) (XIX век, 
серебро, золото, эмаль)

ВЫСОКАЯ ПЛАНКА
АНХК обеспечивает высококачественным 

битумом дорожную отрасль Сибири 
и Дальнего Востока

Ангарская нефтехи-
мическая компания 
произвела за летний 

сезон около 140 тысяч тонн 
нефтебитумов. Предприятие 
второй год подряд выпускает 
сверхплановые объемы биту-
ма для удовлетворения повы-
шенного спроса со стороны 
дорожно-строительной отрас-
ли регионов Сибири и Даль-
него Востока. Бесперебойные 
поставки продукции обеспе-
чивает специализированное 
дочернее общество компании 
«Роснефть-Битум».

АНХК уже более 60 лет является 
основным производителем главного 
компонента асфальтового покрытия 
в Приангарье. Всего с начала года про‑
изведено около 220 тысяч тонн биту‑
ма. Он используется при строительстве 
новых городских дорог, а также феде‑
ральных трасс в регионе.

Востребованный продукт выпускают 
на установке нефтеперерабатывающе‑
го производства. И делают это с учетом 
строгих требований и норм, следуя 
отработанным технологиям. Битум 
производят в окислительных колоннах 
путем окисления сырья гудрона возду‑
хом, хранят в нескольких постаментах 
и отгружают в железнодорожные и ав‑
томобильные цистерны.

Основа для производства асфальта 
и изготовления кровельных матери‑
алов, битум АНХК на протяжении 
долгих лет держит высокую марку 
качества. Сибирь, Дальний Восток 
и Монголия — география поставок 
продукции обширна. Ежегодно сезон 
выпуска битума стартует в апреле 
и длится до октября. Продукция рас‑
ходится по многим городам, поступает 

на местные установки по производству 
асфальта, после чего уже в готовом 
виде укладывается в качестве дорож‑
ного полотна.

Производство дорожных битумов 
ведется в рамках межгосударственного 
стандарта ГОСТ 33133–2014, который 
определяет требования к эксплуата‑
ционным характеристикам битумного 
вяжущего. Ангарский битум обладает 
высокой износостойкостью и прочно‑
стью, устойчивостью к резким перепа‑
дам температур и воздействию влаги, 
а также способностью к оперативной 
укладке и застыванию.

Качество битума контролируют 
специалисты собственного испыта‑
тельного центра, отборы проб выпол‑
няются на всех стадиях производства 
продукции.

При поддержке испытательного 
центра — управления контроля каче‑
ства, технологического отдела и других 
служб компании несколько лет на‑
зад на установке успешно приступили 
к выпуску улучшенного дорожного 
битума. Модернизированный продукт 
показывает высокие эксплуатационные 
характеристики.

Качество битума АНХК неоднократ‑
но отмечалось дипломами Всероссий‑
ского конкурса «100 лучших товаров 
России».

В настоящее время битумное произ‑
водство Ангарской нефтехимической 
компании модернизируется. В завер‑
шающей стадии находится строитель‑
ство сети новых объектов герметичного 
налива битума. С его запуском про‑
изводительность отгрузки продукции 
на автомобильный транспорт возрас‑
тет на 15%. Повышение экологичности 
и эффективности технологических 
процессов, уровня промышленной без‑
опасности и охраны труда, улучшение 
условий труда — несомненные плюсы 
ввода нового комплекса.

БИТУМ В ЦИФРАХ И ФАКТАХ
Ангарская нефтехимическая компания производит до-

рожные, кровельные и строительные битумы. Впервые их 
производство на предприятии было начато в 1961 году. Се-
годня битумное подразделение способно вырабатывать бо-
лее 50 тонн нефтебитумов в час. Отгрузка осуществляется 
железнодорожным и автомобильным транспортом.
Помимо применения в дорожной сфере ангарские битумы 

используют для изготовления кровельных материалов, в ка-
бельной, лакокрасочной и других отраслях промышленности.

Битумное производство АНХК способно вырабатывать более 50 тонн не-
фтебитумов в час. Отгрузка продукции осуществляется железнодорожным и 
автомобильным транспортом (на фото)

Антон Конев. Фото АНХК
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
КУПЛЮ

Квартиру в любом районе города, 
на выгодных для вас условиях, 

за наличный расчет, куплю. Рас-
смотрю все предложения (в т.ч. 

новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 

58-50-94, 8-964-358-50-02.

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, от-

сев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности. 
Цена от 250 р/м2. Скидки.  

Т. 8 (914) 958-41-93

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторы-
нок, Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоустненский тракт, 
Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилега-

ющие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не 

беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

РАБОТА
Иркутской нефтяной компании требу-
ются водители кат. C, D, E, машинисты, 

слесари. Вахтовый метод.  
Тел.: 89148900166

Ответы: По горизонтали: Дартс. Тын. Стройка. Личи. Чатем. Флип. Пуховик. Танта. Ералаш. Сало. Угли. Тиканье. Монета. Трюм. Пора. Удав. Сакля. Скикда. Омар. Нао. Гаур. Полотно. Мирт. Клок. Кавалер. 
Окалина. Туча. Яхта. Идиш. Балахон. Атакама. По вертикали: Ахаггар. Ангара. Юбка. Атлетизм. Лопата. Сима. Олух. Плечо. Штифт. Оран. Лайм. Сет. Инки. Опак. Перно. Иго. Ерика. Карта. Думьят. Пари. Пат. Рота. 
Уши. Откат. Грех. Оса. Отклик. Айован. Дым. Лида. Илька. Аноним. Жаркое. Вор. Каша.


